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Introduction 
 

Lors d’un premier livret, abordant cette deuxième lettre de 

Pierre, nous nous sommes penchés sur les 13 premiers 

versets du chapitre 1. Nous y avons alors puisé un 

enseignement solide, visant à encourager notre croissance 

spirituelle. Lors de ce deuxième livret, nous aborderons le 

reste de la lettre et nous nous préoccuperons essentiellement 

de deux thèmes : d’abord celui des faux enseignants et 

ensuite celui du retour de Jésus-Christ. 

=========================================================== 

Faisons confiance aux écrits des 

apôtres et des prophètes 

« Car je sais que je vais bientôt quitter ce corps 

mortel, comme notre Seigneur Jésus-Christ me l'a 

révélé.  Cependant, je prendrai grand soin que, 

même après mon départ, vous vous rappeliez 

toujours ces choses. En effet, nous ne nous 

sommes pas appuyés sur des histoires habilement 

inventées, lorsque nous vous avons fait connaître 

la venue de notre Seigneur Jésus-Christ dans 

toute sa puissance, mais nous avons vu sa 

grandeur de nos propres yeux. Car Dieu le Père 

lui a donné honneur et gloire lorsque, dans sa 

gloire immense, il lui a fait entendre sa voix, qui 

disait : Voici mon Fils bien-aimé, qui fait toute ma 

joie. Or cette voix, qui était venue du ciel, nous 

1 
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l'avons entendue nous-mêmes, puisque nous 

étions avec lui sur la sainte montagne.  De plus, 

nous avons la parole des prophètes, sur laquelle 

nous pouvons nous appuyer fermement, et vous 

faites bien de lui accorder votre attention : car 

elle est comme une lampe qui brille dans un lieu 

obscur, jusqu'à ce que le jour paraisse et que 

l'étoile du matin se lève pour illuminer vos cœurs. 

Sachez, avant tout, qu'aucune prophétie de 

l'Ecriture n'est le fruit d'une initiative 

personnelle.  En effet, ce n'est pas par une volonté 

humaine qu'une prophétie n’a jamais été 

apportée, mais c'est poussé par le Saint-Esprit 

que des hommes ont parlé de la part de Dieu. » 

(2 Pierre 1 : 14 – 21) 

1) Les raisons pour lesquelles Pierre a écrit aux croyants 

Pierre a écrit aux chrétiens à un moment où de faux 

enseignants commençaient à s’infiltrer dans les églises.  Le 

rôle de l’apôtre est d’avertir les chrétiens, les mettre en garde 

contre ces enseignants-là et les aider à les reconnaître.  Mais, 

dans un premier temps, il leur rappelle pourquoi 

l’enseignement qu’il a toujours apporté, en tant qu’apôtre est 

digne de confiance. 

Nous apprenons d’abord que Pierre pense qu’il n’en a plus 

pour longtemps à vivre, car il écrit : « je sais que je vais 

bientôt quitter ce corps mortel. » (2 Pierre 1 : 14).  Ce détail 

souligne toute l’importance de sa lettre.  Pierre approche la 

fin de sa vie sur terre et, en même temps, il s’inquiète pour 
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les églises car il sait que de faux enseignants les mettent en 

danger.  En écrivant cette lettre, Pierre agit comme un vieux 

père de famille, gravement malade, sur son lit de mort, 

invitant tous les siens pour leur faire part de ses derniers 

conseils et directives. Pierre le dit lui-même, il va rappeler 

des vérités que les chrétiens ont déjà entendues maintes fois, 

mais dans un contexte où les églises sont menacées et où 

l’apôtre est sur le point de quitter ce monde, il devient 

d’autant plus important que ces vérités soient enracinées 

dans le cœur des croyants.  Selon Pierre, il faut constamment 

rappeler les vérités bibliques et apostoliques. Il faut 

fidèlement s’accrocher à ces vérités au lieu de s’égarer en 

suivant les idées nouvelles et séductrices des faux 

enseignants. 

Cette leçon est encore pertinente de nos jours. Les temps 

n’ont pas vraiment changé. Il existe toujours de nombreux 

faux enseignants qui cherchent à influencer les églises et ils 

représentent un réel danger spirituel et moral. C’est 

pourquoi Pierre nous rappelle qu’il faut peser tout 

enseignement, même le mien, pour vérifier s’il est fidèle aux 

enseignements des prophètes et des apôtres. Autrement dit, 

il faut s’assurer pour tout enseignement qu’il ne soit pas en 

désaccord avec la Bible. 

2) Les vérités niées par les faux enseignants 

Est-il possible de savoir en quoi les faux enseignants 

contredisaient la Bible ? Pierre nous donne un indice, car il 

déclare : « nous vous avons fait connaître la venue de notre 

Seigneur Jésus-Christ dans toute sa puissance. » Cela 
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semble suggérer que les faux enseignants mettaient en doute 

la promesse du retour de Jésus-Christ, dans la gloire, pour 

juger le monde et délivrer pleinement son peuple. Le 

chapitre 3 confirme cette hypothèse et nous étudierons ce 

thème plus tard.  Je peux toutefois affirmer dès maintenant 

que Pierre va défendre fermement cette certitude que Jésus 

reviendra un jour, de manière visible, dans la gloire et la 

puissance, en juge et libérateur. 

3) Comment défendre la vérité biblique ? 

La méthode que Pierre emploie pour défendre la vérité 

concernant le retour de Christ peut s’appliquer à tout sujet 

de controverse. Des principes très importants se dégagent 

des versets lus. Il est nécessaire de les retenir et de les 

appliquer dans le contexte des controverses qui touchent 

l’Eglise à notre époque. 

a) Première principe : le témoignage des apôtres est 

digne de confiance 

D’abord nous allons nous pencher sur le fait que Pierre 

s’appuie sur un épisode de sa vie, vécu avec Jésus-Christ, 

dont le récit se trouve dans trois des quatre évangiles.  En 

l’occurrence, il s’agit de la transfiguration de Jésus-Christ. 

Un jour, Jésus a pris avec lui trois de ses disciples : Pierre, 

Jean et Jacques.  Il est monté avec eux sur une montagne.  

Là, Jésus a tout d’un coup subi un changement d’aspect.  

Pendant un moment, son visage est devenu plus rayonnant 

que le soleil et ses vêtements se sont transformés en un blanc 

éblouissant.  On peut dire que Jésus était, durant tout cet 



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 7 

 

instant, revêtu de gloire et de puissance. Or cet épisode de 

sa vie terrestre rappelle quelques prophéties de l’Ancien 

Testament concernant le personnage que Dieu allait envoyer 

à la fin des temps, pour être juge, roi et sauveur. 

De plus, une voix tonitruante s’est fait entendre, la voix de 

Dieu.  Il a annoncé : « Voici mon fils bien aimé, il fait toute 

ma joie. » (2 Pierre 1 : 17).  Ces paroles aussi évoquent 

quelques prophéties de l’Ancien Testament au sujet de celui 

qui viendra en juge et en sauveur, pour marquer la transition 

entre cet âge présent et l’âge éternel. 

Les apôtres en ont conclu que Jésus est ce personnage 

promis par les prophètes, celui qui reviendra un jour en 

puissance et en gloire pour juger le monde et pour sauver les 

siens. 

Pierre a eu le privilège d’apercevoir de ses propres yeux la 

véritable gloire de Jésus-Christ. Il a eu le privilège 

d’entendre, de ses propres oreilles, la voix de Dieu.  Il a été 

témoin de ces événements et son témoignage s’accorde avec 

les écrits et promesses de l’Ancien Testament.  Pour ces 

raisons, nous pouvons affirmer que le témoignage et 

l’enseignement de Pierre sont dignes de confiance. Nous 

pouvons être sûrs que Jésus reviendra en gloire et en 

puissance. 

Je reviens sur le début du texte trouvé au début de ce 

chapitre. Pierre affirme qu’en proclamant Jésus-Christ, il ne 

s’appuie pas sur des histoires inventées mais sur des 

témoignages vrais.  On ne sait pas pourquoi il a pensé qu’il 
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était nécessaire d’affirmer cela. Peut-être d’autres personnes 

mettaient-elles ses propos en doute.  Probablement que les 

faux enseignants racontaient des histoires sorties de leur 

imagination, des histoires mensongères, pour séduire les 

gens avec des nouveautés attirantes. 

Pierre veut rassurer ses lecteurs. Tout ce qu’il leur a 

enseigné trouve ses racines dans des faits historiques.  Jésus 

a réellement existé et tout ce que Pierre enseigne à son sujet 

est vrai.  Il était un témoin direct, parmi d’autres personnes, 

de son enseignement, de ses miracles et prodiges, de sa mort, 

ainsi que de sa résurrection.  Puisque Pierre a vu et entendu 

toutes ces choses, son enseignement est absolument digne 

de confiance. 

En ceci, Pierre se distingue des faux enseignants.  Les faux 

enseignants n’ont pas suivi Jésus, ils ne l’ont même pas vu 

en chair et en os, ni entendu parler.  Si donc ces personnes 

enseignent des propos qui sont en contradiction avec 

l’enseignement de Pierre ou des autres apôtres, elles ne 

connaissent pas Jésus.  Au mieux, leur croyance erronée est 

le produit de leur propre imagination. Au pire, leurs 

mensonges sont délibérément conçus pour égarer et 

manipuler les gens. 

b) Quelques leçons pour nous, aujourd’hui : 

Notre foi en Jésus doit être solidement ancrée sur les écrits 

des apôtres car leurs écrits sont absolument dignes de 

confiance. Les témoignages et les enseignements des 

apôtres, qui ont été choisis par Jésus, se trouvent dans la 

Bible, dans le Nouveau Testament. Tous ces écrits sont 
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fiables et digne de confiance.  Le rôle des pasteurs, des 

responsables d’églises, des prêtres et de toute personne qui 

enseignent dans l’Eglise est d’aider les croyants à 

comprendre l’enseignement des apôtres.  Leur mission est 

de rappeler et de transmettre les vérités que les apôtres nous 

ont données.  Leur rôle n’est pas d’inventer des nouveautés.  

Leur rôle n’est pas de créer d’autres histoires.  Si une 

personne qui enseigne cherche à faire croire aux autres des 

propos clairement en contradiction avec la Bible, elle est 

tombée dans l’erreur.  Cela peut arriver par inadvertance de 

déclarer des choses qui sont fausses, mais si une personne le 

fait délibérément, alors elle est malintentionnée. Et si un 

enseignant prétend que les nouveautés qu’il annonce, 

viennent de l’Esprit, ou ont été reçues suite à un songe ou un 

rêve, alors que cet enseignant marche en contradiction avec 

les écrits du Nouveau Testament : il a tort. De même, si une 

personne prétend que les nouveautés qu’elle raconte 

s’appuient sur des miracles que Dieu lui accorde, et que ses 

propos sont clairement en contradiction avec ceux tenus par 

les apôtres, une fois de plus, cette personne a tort. 

Tout au long de l’histoire, l’Eglise a reconnu que le Nouveau 

Testament est fiable et digne de confiance.  Nous n’avons 

pas le droit d’ajouter ou d’inventer des histoires différentes 

au sujet de Jésus. Enseigner des nouveautés à son sujet, 

revient à s’opposer à Dieu. Nous devons fonder notre 

connaissance de lui et notre foi en lui, sur la base de 

l’enseignement des apôtres trouvé dans le Nouveau 

Testament.  Nous devons adorer, aimer et servir le véritable 

Jésus, celui que l’on trouve dans les écrits du Nouveau 
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Testament.  Nous ne devons pas adorer ou suivre un faux 

Jésus, sorti d’une imagination égarée ou de raisonnements 

erronés. 

Je crains qu’un peu partout dans le monde, de faux 

enseignants se soient infiltrés dans l’Eglise et qu’ils y créent 

de la confusion et des troubles.  L’apôtre Paul a écrit dans sa 

lettre à l’église d’Ephèse : « Nous ne serons plus de petits 

enfants ballottés comme des barques par les vagues et 

emportés çà et là par le vent de toutes sortes 

d'enseignements, à la merci d'hommes habiles à entraîner 

les autres dans l'erreur. » (Ephésiens 4 : 14) 

Comment ne pas être ballotés comme des barques dans une 

tempête ? 

Paul répond à cette question dans le verset précédent.  Les 

enseignants doivent demeurer fidèles à la Bible et être 

capables de l’expliquer clairement aux croyants.  Et, en tant 

que chrétiens, nous devons écouter les enseignants fidèles et 

non ceux qui apportent des messages remplis de mensonges. 

Ensuite, il faut prier pour que nous ayons la sagesse de 

discerner le vrai du faux, car parfois ce n’est pas facile. 

D’ailleurs, dans la suite de ce livret, les écrits de l’apôtre 

Pierre nous aideront à mieux reconnaître les faux 

enseignants, afin que nous puissions les éviter. 

c) Deuxième principe : les écrits des prophètes de 

l’Ancien Testament sont dignes de confiance 

A présent, nous allons nous pencher sur la deuxième partie 

du texte biblique transcrit au début de ce chapitre.  
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Souvenez-vous que Pierre rappelle aux chrétiens que Jésus 

va revenir sur terre un jour mais, cette fois-ci, en gloire et en 

puissance pour juger le monde et délivrer son peuple. 

Et, pour appuyer cette affirmation, il donne son témoignage.  

Sur une montagne, il a été témoin de ce que l’on appelle la 

transfiguration, c'est-à-dire que pendant un certain temps 

l’apparence de Jésus s’est transformée pour révéler la 

plénitude de sa gloire. 

Et pour Pierre, il s’agit-là d’un petit avant-goût de la gloire 

à venir, d’une révélation de la véritable identité de Jésus. 

Une révélation, car Jésus va revenir en puissance pour faire 

toutes choses nouvelles.  Pierre s’appuie sur son expérience 

merveilleuse pour déclarer aux chrétiens qu’ils peuvent 

regarder l’avenir avec confiance, car Jésus reviendra. 

Toutefois, il est très important de dire que Pierre ne s’appuie 

pas seulement sur sa propre expérience.  Il s’appuie aussi sur 

une autre vérité.  Car après tout, il va accuser les faux 

enseignants d’inventer des histoires.  Pierre affirme qu’il n’a 

rien inventé, mais comment être sûr que cette histoire de 

transfiguration n’a pas été inventée ? 

Pierre déclare : « De plus, nous avons la parole des 

prophètes, sur laquelle nous pouvons nous appuyer 

fermement. » (2 Pierre 1 : 19).  Donc, Pierre affirme que son 

expérience correspond aux propos enseignés par les 

prophètes. Il ne s’agit donc pas d’une nouveauté inventée 

mais plutôt de l’accomplissement des prophéties. 
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i) Les prophètes sur lesquels Pierre s’appuie fermement: 

Pierre s’appuie sur tous les prophètes issus de l’histoire du 

peuple hébreux, que Dieu avait choisi. Leurs écrits sont 

contenus dans l’Ancien Testament, et Pierre avait leurs 

écrits à sa disposition.  Dieu avait fait de grandes promesses 

à des personnages que l’on rencontre dans l’Ancien 

Testament, comme Abram, Moïse, David, Salomon et bien 

d’autres.  Dieu a également parlé à son peuple, à maintes 

reprises, par la bouche de prophètes, tels qu’Esaïe, Jérémie, 

et Daniel entre autres.  Il se dégage de toutes ces promesses 

et prophéties que Dieu allait envoyer un personnage 

exceptionnel et incomparable qui viendrait d’abord en 

serviteur et ensuite, à la fin de cet âge présent, en juge, en 

roi et libérateur. 

Pierre donc, s’appuie sur les propos des prophètes pour 

interpréter son expérience et il arrive à la conclusion que 

Jésus est celui qui accomplit et qui accomplira toutes les 

promesses de l’Ancien Testament. Jésus est celui que Dieu 

a choisi et il reviendra dans la gloire et la puissance pour 

rétablir la justice, pour anéantir le mal, délivrer son peuple 

et instaurer l’âge éternel. 

Pierre n’a pas apporté un message nouveau.  Il est tout 

simplement le témoin que les plans de Dieu se réalisent 

selon les prophéties révélées tout au long de l’Ancien 

Testament. 

Nous pouvons mettre le témoignage de Pierre à l’épreuve, 

en le comparant au message de l’Ancien testament, pour 

vérifier si ce que Pierre enseigne est en contradiction avec 
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les prophètes, ou si cela ne l’est pas. Nous constatons que le 

témoignage et l’enseignement de Pierre sont cohérents et 

dans la continuité du message des prophètes. Nous devons 

en conclure que les propos des prophètes et des apôtres sont 

dignes de confiance. Leurs paroles sont écrites dans 

l’Ancien et le Nouveau testament de la Bible.  La Bible est 

donc digne de confiance. 

ii) Le témoignage de Pierre correspond aux écrits des 

prophètes : un exemple 

Je pourrai écrire des livrets entiers pour démontrer de quelle 

manière Jésus a accompli les promesses des prophètes de 

l’Ancien Testament mais, dans le contexte de ce livret, je me 

limiterai à donner un seul exemple. 

Souvenez-vous des paroles que Pierre a entendu, Dieu 

prononcer lorsqu’il a été témoin de la transfiguration ; il les 

rappelle dans sa lettre : « Voici mon Fils bien-aimé, qui fait 

toute ma joie. » (2 Pierre 1 : 17). 

Ainsi, je peux citer deux textes de l’Ancien Testament et 

nous constaterons toute l’importance de cette voix venue du 

ciel et de tout ce que Dieu a déclaré.  Citons d’abord le 

Psaume 2 : 7 : « Je publierai le décret qu'a promulgué 

l'Eternel. Il m'a dit : « Tu es mon Fils ; aujourd'hui, je fais 

de toi mon enfant. »  Et ensuite Esaïe chapitre 42 : 1 : « Voici 

mon serviteur, que je soutiens, celui que j'ai choisi, qui fait 

toute ma joie. Je lui ai donné mon Esprit et il établira la 

justice pour les nations. » 
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Le Psaume 2 est un Psaume dit messianique et prophétique.  

Le fait que Dieu déclare du ciel que Jésus est son Fils nous 

aide à comprendre que Jésus accomplira les prophéties du 

Psaume 2.  Or, le Psaume 2 annonce que Dieu allait envoyer 

un roi par excellence, son Fils, qui jugera les nations et qui 

sera un refuge pour toutes celles et ceux qui reconnaissent 

son règne et qui mettent leur foi en lui. 

De même, la voix de Dieu a repris les paroles d’Esaïe en 

disant que Jésus faisait toute sa joie.  C’est encore une 

confirmation que Jésus accomplit les prophéties de l’Ancien 

Testament, qu’il est celui choisi par Dieu.  Et puis le chapitre 

42 du livre d’Esaïe explique que ce personnage promis 

rétablira la justice, il agira en sauveur et libérateur. 

Cet exemple commence à souligner toute l’importance de 

l’Ancien Testament. 

4) Une lampe qui brille dans l’obscurité 

Pierre encourage les croyants à lire attentivement les écrits 

de l’Ancien Testament, et pas seulement son propre 

témoignage ou les écrits des apôtres.  En effet, les deux 

parties de la Bible, l’Ancien et le Nouveau Testaments, sont 

toutes les deux très importantes, elles se complètent et, 

ensemble, elles forment un seul message cohérent.  

L’Ancien Testament nous aide à comprendre les plans de 

Dieu pour l’humanité et le Nouveau Testament nous montre 

comment ces plans s’accomplissent et s’accompliront en la 

personne de Jésus.  L’Ancien Testament nous aide à 

comprendre Jésus.  Et le Nouveau Testament, à son tour, 

nous aide à comprendre l’Ancien. 
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Et Pierre parle de la Bible comme d’une lampe qui brille 

dans l’obscurité car il reprend la pensée du Psaume 119 : 

105 : « Ta parole est comme une lampe qui guide tous mes 

pas, elle est une lumière éclairant mon chemin. » 

Nous savons qu’il est très difficile de se déplacer la nuit sans 

éclairage.  Si on ne possède pas de lampe, on ne sait pas trop 

par où passer, on ne peut pas identifier les obstacles et les 

dangers sur le chemin.  Nous risquons de nous égarer ou de 

trébucher.  Sortir de nuit, sans lampe, est dangereux. 

Pierre affirme que le chrétien qui attend le retour de Jésus-

Christ est comme plongé dans l’obscurité de la nuit. Des 

dangers et des pièges le guettent, dont les faux enseignants 

et les mensonges que le monde colporte.  Cependant, nous 

avons une lampe, une source de vérité, qui nous guide de 

façon sûre, elle est digne de confiance.  C’est la Bible, qui 

contient les écrits des prophètes et des apôtres, ces personnes 

à qui le Saint-Esprit a choisi de révéler les grands desseins 

de Dieu. 

Mais, selon Pierre, cette nuit obscure ne durera pas toujours, 

car le jour paraîtra et l’étoile du matin se lèvera, et, une fois 

de plus, c’est un rappel du retour de Jésus ; il chassera les 

ténèbres, bannira le mal et jugera tout malfaiteur.  En fait, 

l’Ancien Testament parle aussi de l’étoile du matin qui se 

lève pour décrire le personnage que Dieu enverra.  Nous 

trouvons cette illustration dans le livre des Nombres 24 : 17: 

« Je le vois bien, mais ce n'est pas pour maintenant, je le 

contemple, mais non de près ; un astre monte de Jacob, un 
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sceptre surgit d'Israël. »  Or c’est Jésus qui accomplira cette 

prophétie. 

Nous constatons donc que l’enseignement de Pierre au sujet 

de Jésus et son retour dans le monde s’appuie fermement sur 

l’Ancien Testament. 

5) Une leçon importante à retenir 

Nous vivons dans un monde où beaucoup d’informations et 

d’idées circulent, un monde où il devient de plus en plus 

facile d’avoir accès aux nouveautés.  Nous pouvons nous 

demander qui dit vrai ?  En ce qui concerne Jésus-Christ et 

la foi chrétienne, la Bible est notre source de lumière et de 

vérité la plus fiable. Elle est digne de confiance ! Nous 

devons apprendre à comparer les propos de tout enseignant 

avec ce que la Bible nous apprend, pour voir s’il dit vrai. Si 

une personne enseigne une nouveauté qui est clairement en 

contradiction avec la Bible, il ne faut pas l’écouter. Peut-être 

le fait-elle par inadvertance ou par ignorance, n’ayant pas eu 

de formation suffisante. Ou peut-être le fait-elle pour 

répandre des idées mensongères en vue de servir ses propres 

intérêts malsains.  En tout cas, la Bible est notre source de 

vérité.  Prions pour que l’Esprit nous aide à la comprendre.  

Prions également pour avoir du discernement envers ceux 

qui l’enseignent pour savoir s’il faut les écouter ou non. 
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Les motivations des faux 

enseignants 

Au premier chapitre, en suivant les raisonnements de Pierre, 

nous avons appris que les écrits des prophètes et des apôtres, 

que nous trouvons dans la Bible, sont entièrement dignes de 

confiance. Et si quelqu’un enseigne quelque chose en 

contradiction avec la Bible, il vaut mieux ne pas l’écouter.  

En fait, Pierre a écrit sa lettre, entre autres, pour mettre ses 

lecteurs en garde contre les faux enseignants qui cherchent 

à s’infiltrer dans les églises. Dans le texte ci-dessous, 

l’apôtre aborde ce problème plus directement, avec des 

paroles percutantes. 

« Autrefois, il y a eu des prophètes de mensonge 

parmi le peuple d'Israël ; il en sera de même 

parmi vous. Ces enseignants de mensonge 

introduiront subtilement parmi vous des erreurs 

qui mènent à la perdition. Ils renieront le Maître 

qui les a rachetés et attireront ainsi sur eux une 

perdition soudaine. Beaucoup de gens les suivront 

dans leur immoralité et, à cause d'eux, la voie de 

la vérité sera discréditée. Par amour de l'argent, 

ils vous exploiteront avec des histoires de leur 

propre invention. Mais il y a longtemps que leur 

condamnation est à l'œuvre et que la perdition les 

guette. 

En effet, Dieu n'a pas épargné les anges qui ont 

péché: il les a précipités dans l'abîme où ils sont 

gardés pour le jugement, enchaînés dans les 

2 
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ténèbres. Il n'a pas non plus épargné le monde 

ancien, lorsqu'il fit fondre le déluge sur ce monde 

qui n'avait aucun respect pour lui. Il a néanmoins 

protégé Noé, qui appelait ses contemporains à 

mener une vie juste, ainsi que sept autres 

personnes avec lui. 

Il a condamné à la destruction les villes de 

Sodome et de Gomorrhe en les réduisant en 

cendres, pour donner à ceux qui se révoltent 

contre lui un exemple de ce qui leur arrivera.  Il a 

délivré Loth, cet homme juste qui était consterné 

par la conduite immorale des habitants 

débauchés de ces villes. Car, en les voyant vivre 

et en les entendant parler, cet homme juste qui 

vivait au milieu d'eux était tourmenté jour après 

jour dans son cœur intègre, à cause de leurs 

agissements criminels. Ainsi le Seigneur sait 

comment délivrer de l'épreuve ceux qui lui sont 

attachés, et réserver ceux qui font le mal pour le 

jour du jugement où ils seront châtiés. » 

(2 Pierre 2 : 1-9) 

1) Un avertissement nécessaire 

Pierre commence par affirmer tout simplement que, tout 

comme il y a eu, dans le passé, des prophètes qui ont 

annoncé des mensonges, les faux prophètes ou les faux 

enseignants existeront toujours. Il veut avertir les églises de 

cette triste réalité pour les aider à reconnaître de telles 

personnes. En effet les églises doivent faire preuve de 

discernement. 
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C’est avec ces mêmes motivations que je ressens le besoin 

d’aborder ce sujet. Tout comme l’apôtre Pierre, mon souci 

est d’avertir les églises et les préparer à faire face à ce fléau. 

Dans un monde où les idées se multiplient et où les hommes 

et les femmes cherchent à nous influencer, nous manipuler, 

je voudrais donner à l’église du discernement. Il est 

important d’aider les croyants à reconnaître les faux 

enseignants, pour qu’ils puissent les éviter. Il est aussi 

nécessaire d’encourager les chrétiens à rester fidèles aux 

vérités clairement déclarées dans la Bible. 

Je suis conscient que l’enseignement de Pierre est percutant 

et qu’il peut remettre certaines personnes en question.  Mon 

désir, comme Pierre, est de protéger l’intégrité de l’Eglise et 

d’assurer le bien-être spirituel des croyants. 

2) Comment identifier un faux enseignant 

Dans le texte ci-dessus, je relève deux motivations 

malveillantes qui poussent ces personnes à enseigner des 

mensonges. 

a) La première mauvaise motivation des faux 

enseignants - l’immoralité sexuelle 

Pierre avertit les églises en affirmant des enseignants qui 

annoncent des mensonges : « beaucoup les suivront dans 

leur immoralité… » (2 Pierre 2 : 2) 

Ces faux enseignants étaient poussés par leurs désirs sexuels 

non maîtrisés. Ils s’adonnaient eux-mêmes à l’immoralité 

sexuelle. Et de surcroît, ils encourageaient les croyants à 

faire de même. Ils n’avaient pas honte de promouvoir 
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l’immoralité sexuelle. Ils enseignaient un genre de 

libertinage, autrement dit, l’idée que l’on peut faire de son 

corps ce que l’on veut, que cela n’est pas mauvais en soi et 

que personne n’en vivra les conséquences. 

Or, ces attitudes et croyances sont en contradiction avec la 

Bible entière !  Du début jusqu’à la fin, la Bible dénonce 

l’immoralité sexuelle comme un péché. Toute personne qui 

encourage l’immoralité sexuelle s’oppose aux prophètes et 

aux apôtres, elle s’oppose également à l’Esprit de Dieu qui 

a inspiré leurs écrits. 

Je voudrais préciser et affirmer que la sexualité fait partie de 

notre humanité créée par Dieu.  Autrement dit, les relations 

sexuelles sont bonnes, mais seulement lorsqu’elles ont lieu 

dans un contexte que Dieu permet, c'est-à-dire dans le 

mariage. Selon la Bible, seuls les couples mariés peuvent 

jouir, au sein de leur couple, de ce beau cadeau des relations 

sexuelles. Ainsi, toute jouissance de relations sexuelles qui 

a lieu en dehors du mariage est considérée, selon la Bible, 

comme de l’immoralité sexuelle. 

Pour être clair, cette interdiction biblique de l’immoralité 

sexuelle couvre la fornication, l’adultère, la pratique de 

relations homosexuelles, la visite de prostitués et l’usage de 

la pornographie. 

Si donc un soi-disant prophète, pasteur ou une autre 

personne, enseigne que le chrétien a la liberté de s’adonner 

à ces pratiques, il est, il faut le dire, un enseignant de 

mensonges.  Il ne faut ni l’écouter, ni le suivre. 
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b) La deuxième motivation des faux enseignants – 

l’amour de l’argent 

Selon Pierre, un amour excessif de l’argent peut conduire un 

soi-disant pasteur ou prophète à manipuler et à exploiter les 

croyants, en ayant recours à des enseignements mensongers. 

Avant de continuer, je voudrais faire une précision 

importante. Selon le Nouveau Testament, il est normal que 

les croyants dans une église fassent des dons pour subvenir 

aux besoins de leur pasteur et lui permettre de vivre 

convenablement. 

Cependant, le pasteur ne doit pas être motivé par l’argent. 

Sa vraie motivation doit être celle du service. Son appel, sa 

motivation, est de servir Jésus tout en servant l’Eglise. Le 

pasteur a besoin d’argent pour vivre, mais, il doit se 

contenter d’un niveau de vie assez modeste. 

Il n’est pas forcément facile de reconnaître si un pasteur est 

surtout motivé par l’amour de l’argent, mais voici quelques 

attitudes et comportements problématiques : 

i) Un train de vie excessif 

D’abord, je dirai qu’un pasteur qui a ou qui aspire à un train 

de vie qui dépasse de loin celui mené par les gens de son 

assemblée, est motivé par l’amour de l’argent.  Il me semble 

inconcevable par exemple qu’un pasteur se déplace en 

voiture de luxe alors que les membres de son église se 

déplacent pour la plupart en mobylette ou en vélo. Il me 

semble inconcevable qu’un pasteur vive dans une villa de 
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rêve, équipée d’une piscine, alors que la plupart des gens de 

son assemblée vivent dans des taudis. 

ii) Des appels de fonds excessifs 

Ensuite, je dirai qu’un pasteur qui exerce une pression 

excessive, culpabilisante ou miroitante sur son assemblée, 

pour obtenir des dons, est motivé par l’argent. Un pasteur 

qui cherche à s’enrichir sur les dos de personnes pauvres 

dans son assemblée agit mal, il vit en contradiction avec la 

Bible. S’il est vrai que le chrétien est appelé à être généreux, 

il ne faut pas abuser de cette qualité chez les autres à des fins 

personnelles et intéressées.  Il est trop facile de dispenser un 

enseignement tordu et ainsi d’exploiter le croyant en vue 

d’obtenir des gains financiers.  Il est trop facile de manipuler 

les croyants en faisant miroiter des promesses de prospérité.  

Ces promesses sont supposées être bibliques, mais elles sont 

en réalité des promesses mensongères. Elles ne profitent à 

personne, sinon au faux enseignant lui-même. 

iii) L’évangile de la prospérité 

Je regrette de devoir dire que les prédicateurs dudit « 

évangile de la prospérité » semblent être motivés par 

l’amour de l’argent et ils attisent chez les autres ce même 

amour de l’argent.  La Bible nous enseigne que notre priorité 

est d’aimer Dieu et d’aimer notre prochain, et que l’amour 

de l’argent nous écarte de ces priorités. 

3) Les faux enseignants sont en position de danger 

Dans la suite du texte que nous avons lu, l’apôtre Pierre parle 

du jugement qui attend ces enseignants de mensonge. Il 
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s’agit d’un avertissement solennel.  Souvent, ces 

enseignants de mensonges semblent jouir d’une belle vie et 

ils donnent l’impression de bien s’en sortir.  Pierre rappelle 

qu’il s’agit là d’une apparence, car leur situation ne va pas 

durer ; Dieu finira par juger de telles personnes.  On trouve 

également un grand encouragement dans ces versets.  Le 

rappel que Dieu finit toujours par délivrer et sauver celles et 

ceux qui lui restent fidèles. 

Pierre cite trois situations où un jugement similaire a déjà eu 

lieu. Souvent ces faux enseignants pensent s’en sortir 

indemnes.  Ils pensent que Dieu ne les jugera pas.  Et nous 

aussi, nous pouvons en les regardant douter du jugement de 

Dieu à venir.  Alors Pierre cite ces trois occasions, d’une 

part, pour avertir les enseignants de mensonges, et d’autre 

part, pour fortifier notre foi en un Dieu qui établira un jour 

sa justice. 

a) Les anges rebelles 

D’abord, Pierre affirme que certains anges se sont rebellés 

contre Dieu et que maintenant ils sont enchainés quelque 

part dans les ténèbres, en attendant le jugement final. 

Ensuite, Pierre cite deux incidents que nous trouvons dans 

l’Ancien Testament, et plus précisément dans le premier 

livre de la Bible, celui appelé la Genèse. 

b) L’époque de Noé 

Pierre cite le cas de Noé et de sa famille. Dieu avait annoncé 

par la bouche de Noé qu’il allait anéantir le monde par un 

déluge. Noé devait construire une arche, un genre de grand 
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navire, destiné à le sauver lui, sa famille et des couples 

d’animaux.  Ce jugement avait été annoncé car toute 

l’humanité était tombée dans le mal, la méchanceté, la 

violence et l’immoralité.  En ce temps-là tous se riaient de 

Noé, pensant qu’il racontait des bêtises. Cependant, Dieu a 

fini par envoyer une inondation sur le monde et les seuls 

rescapés de ce jugement catastrophique ont été Noé et sa 

famille, car eux seuls ont cru aux avertissements divins et ils 

ont pris refuge dans l’arche que Noé avait construite. 

c) Les villes de Sodome et de Gomorrhe 

Ensuite, Pierre cite l’exemple des villes de Sodome et de 

Gomorrhe. Ces villes étaient connues pour leur immoralité 

sexuelle et la vie débauchée de ses habitants. Dieu a 

prononcé un jugement sur ces villes et les seuls à avoir été 

épargnés étaient un homme appelé Lot, sa femme, et ses 

filles.  Lot était le seul homme juste, le seul homme de foi, 

que Dieu a trouvé parmi les habitants de ces deux villes. 

Ces exemples nous rappellent que Dieu est à la fois juge et 

sauveur. 

4) Leçons à retenir 

a) Un avertissement 

D’abord, je lance un appel aux enseignants de mensonges. 

Vous courez vers la perdition, mais il n’est pas encore trop 

tard ; vous avez encore l’occasion de vous repentir et il vaut 

mieux se repentir aujourd’hui même, en renonçant à vos 

comportements et enseignements immoraux. 
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b) Un appel à la fidélité 

Puis aux croyants, je dis ceci : je sais que des gens peuvent 

vous inciter à courir après le sexe ou après l’argent.  Il faut 

refuser de les suivre, convaincus qu’il s’agit là de 

mensonges et que leurs voies mènent à la perdition. Il faut 

rester fidèle à Dieu et à ce qu’il a révélé dans la Bible, car 

Jésus est notre sauveur merveilleux. 

=========================================================== 

Ce qui caractérise les faux 

enseignants 

Dans le deuxième chapitre de sa deuxième lettre, l’apôtre 

Pierre met les églises en garde contre les enseignants qui 

colportent des mensonges.  Nous avons déjà appris que ces 

faux enseignants étaient souvent motivés par l’immoralité 

sexuelle ou par l’amour de l’argent.  Puis, Pierre s’appuie 

sur des exemples trouvés dans l’Ancien Testament pour 

rappeler que le jugement de Dieu attend ces personnes-là. 

Même si ces faux enseignants donnent l’impression de bien 

réussir leur vie, ils courent vers la perdition. Pierre 

encourage le chrétien à étudier la Bible et à rester fidèle à 

son enseignement car, même si notre parcours terrestre est 

éprouvant par moments, Dieu finira par nous sauver. 

Nous poursuivons nos réflexions en nous penchant sur la 

suite du texte : 

3 
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« Il punira tout particulièrement ceux qui, à la 

manière de l'homme livré à lui-même, 

s'abandonnent à leurs instincts corrompus et 

méprisent l'autorité du Seigneur. Imbus d'eux-

mêmes et arrogants, ces enseignants de mensonge 

n'hésitent pas à insulter les êtres glorieux, alors 

que les anges eux-mêmes, qui leur sont pourtant 

bien supérieurs en force et en puissance, ne 

portent pas d'accusation offensante contre ces 

êtres devant le Seigneur. Mais ces hommes-là 

agissent comme des animaux dépourvus de raison 

qui ne suivent que leurs instincts et sont tout juste 

bons à être capturés et tués, car ils se répandent 

en injures contre ce qu'ils ne connaissent pas. 

Aussi périront-ils comme des bêtes. Le mal qu'ils 

ont fait leur sera payé en retour. Ces hommes 

trouvent leur plaisir à se livrer à la débauche en 

plein jour. Ils salissent et déshonorent par leur 

présence les fêtes auxquelles ils participent avec 

vous en prenant un malin plaisir à vous tromper.  

Ils ont le regard chargé d'adultère et d'un besoin 

insatiable de pécher, ils prennent au piège les 

personnes mal affermies, ils n'ont plus rien à 

apprendre en ce qui concerne l'amour de l'argent: 

ils sont sous la malédiction divine. Ils ont 

abandonné le droit chemin et se sont égarés en 

marchant sur les traces de Balaam, fils de Béor, 

qui a aimé l'argent mal acquis ; mais il a été 

rappelé à l'ordre pour sa désobéissance. C'est une 

ânesse muette qui, se mettant à parler d'une voix 
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humaine, a détourné le prophète de son projet 

insensé. » (2 Pierre 2 : 10-16) 

1) Des paroles dures exprimant l’amour de Dieu 

L’apôtre Pierre continue à écrire en utilisant des paroles très 

dures, qui peuvent choquer, lorsqu’il parle des faux 

enseignants. Toutefois, la dureté de ses propos révèle la 

profondeur de son amour pour les églises.  Expliquons cela 

ainsi : si, par exemple, nous voyons un de nos enfants se 

mettre en grand danger, nous nous mettrons peut-être à crier 

et à le gronder mais, c’est parce que nous l’aimons et que 

nous désirons l’avertir et le protéger des conséquences de 

ses gestes. 

Pierre aime les églises et il veut les protéger du danger des 

faux enseignants qui s’infiltrent parmi elles. Pierre aime les 

églises au point de les avertir des risques encourus si elles 

recherchent la compagnie des prophètes de mensonges. 

Pierre aime les églises et la colère qu’il manifeste à 

l’encontre des faux enseignants est une colère juste car ces 

personnes cherchent délibérément à égarer les chrétiens sur 

de mauvaises voies et, ceci, par intérêt personnel. Les faux 

enseignants n’ont pas à cœur les intérêts des croyants, ils 

cherchent plutôt à les utiliser et ils se moquent des 

conséquences. 

2) Les caractéristiques d’un faux enseignant 

Pierre veut exercer les croyants au discernement. Il veut 

aider les églises à reconnaître un faux enseignant quand il se 

présente. Dans ce texte lu, plusieurs attitudes ou 
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comportements peuvent caractériser ces personnes.  Je vais 

les énumérer. 

a) L’arrogance 

L’arrogance, c’est vivre un manque d’humilité. 

L’arrogance, c’est croire que l’on est supérieur aux autres, 

c’est prétendre que l’on est intouchable, c’est penser que 

l’on a toujours raison et que les autres doivent nous écouter. 

b) L’insoumission 

L’insoumission va souvent de pair avec l’arrogance. 

L’insoumission, c’est refuser d’écouter les autres, c’est 

refuser de faire ce qu’ils demandent, c’est choisir de ne pas 

se laisser corriger par eux, c’est vouloir ne pas tenir compte 

de leurs besoins ou leurs intérêts. 

Et selon Pierre, le pire de tout, c’est que ces faux enseignants 

méprisent même l’autorité du Seigneur Jésus !  Autrement 

dit, ils n’obéissaient pas aux commandements de Dieu, si ces 

commandements ne leur convenaient pas. C’est parce qu’ils 

ne prenaient pas au sérieux l’enseignement de Jésus, ils se 

moquaient de sa sagesse, leur choix était de ne pas se 

soumettre à la volonté du Seigneur. Dans leur arrogance, ces 

faux enseignants ne se gênaient pas pour même insulter et 

déshonorer les anges. 

c) Des motivations mauvaises 

Au cours du chapitre précédent, nous avons déjà appris 

quelles étaient les motivations de ces faux enseignants, mais 

Pierre trouve nécessaire de les répéter. Ces personnes en 
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effet étaient souvent motivées par l’amour des relations 

sexuelles en dehors du mariage et par l’amour de l’argent.  

Ces deux mauvais comportements apparaissent dans le texte 

transcrit au début de ce chapitre, qui explique que ces 

hommes trouvaient un certain plaisir à se livrer à la 

débauche. Il est même possible qu’ils s’y soient adonnés 

pendant les repas organisés par l’église.  Il est également dit 

qu’ils avaient « le regard chargé d’adultère ». Autrement 

dit, ils guettaient chaque occasion pour pouvoir profiter 

sexuellement d’une femme. 

Le texte biblique nous révèle également qu’ils n’avaient        

« plus rien à apprendre en ce qui concerne l’amour de 

l’argent » (2 Pierre 2 : 14) et Pierre ajoute qu’il avait de 

l’amour même pour les biens mal acquis, c'est-à-dire pour 

les biens obtenus malhonnêtement, soit en trompant soit en 

volant. 

Pour résumer, ces faux enseignants ne cherchaient même 

pas à maîtriser leurs mauvais désirs, que ce soit leur 

penchant pour le sexe ou pour l’argent, et on pourrait aussi 

ajouter le pouvoir ou la jouissance d’exercer sa propre 

autorité. 

Selon l’apôtre Paul, la maitrise de soi fait partie du fruit de 

l’Esprit. On pourrait donc conclure qu’un enseignant qui, 

clairement, ne cherche même pas à maitriser ses désirs, n’est 

pas animé par l’Esprit de Dieu. 
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d) Abuser des personnes vulnérables 

Ces faux enseignants cherchaient délibérément à profiter des 

croyants sur le plan sexuel ou financier.  Pierre affirme : «ils 

prennent au piège des personnes mal-affermies. » (2 Pierre 

2 : 14). Ils recherchent donc les personnes vulnérables, les 

personnes qui n’ont pas forcément reçu un bon 

enseignement biblique, celles qui, pour diverses raisons, 

sont faciles à égarer.  Ayant identifié ces personnes-là, ils 

les manipulent et abusent d’elles, soit en obtenant d’elles des 

faveurs sexuelles, soit en les escroquant.  Oui ! Il y a des 

personnes qui enseignent délibérément des mensonges 

captivants dans le but d’exploiter les gens.  Ils enseignent 

ces mensonges pour justifier la poursuite de leurs propres 

intérêts malsains et de leurs projets corrompus. 

Un véritable pasteur protège les personnes vulnérables, il 

cherche à les accompagner vers l’affermissement de leur foi.  

Un pasteur qui marche dans les voies de Dieu ne profite pas 

des autres, ni n’abuse d’eux. Il rejette tout désir mauvais. 

J’espère que ces paroles assez percutantes pourront vous 

aider à reconnaître et à éviter les faux enseignants qui 

répandent des mensonges encore de nos jours. 

3) Des leçons tirées de l’exemple de Balaam 

Vers la fin du texte transcrit au début de ce chapitre, Pierre 

cite l’exemple d’un homme dont nous trouvons le récit dans 

l’Ancien Testament. Il fait mention de Balaam, fils de Béor.  

L’incident qui le touche est relaté dans le livre biblique des 

Nombres » des chapitres 22 à 24. 
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Voici un bref résumé de ces chapitres : 

Après avoir libéré son peuple de l’esclavage en Egypte, Dieu 

a conduit ces hommes et ces femmes à travers le désert 

durant 40 années. Puis le moment pour ces gens d’entrer 

dans la terre promise est arrivé. Toutefois leur chemin 

traversait le territoire du roi Balak. Ce dernier avait 

tellement peur du peuple de Dieu, qu’il s’est mis à chercher 

le moyen de les empêcher de passer sur son territoire. Pour 

arriver à ses fins, il a été jusqu’à faire appel à un devin, un 

prophète d’une certaine renommée, ledit Balaam.  Balak 

voulait payer Balaam pour que ce dernier prononce des 

paroles de malédiction contre le peuple de Dieu. Toutefois 

Balaam savait que ce peuple était béni de Dieu et qu’il ne 

devait nullement prononcer des paroles de malédictions 

contre lui. Mais Balak a tellement insisté que Balaam a fini 

par accepter l’argent qu’on lui donnait pour maudire le 

peuple de Dieu.  Il s’est alors mis en route pour accomplir 

cette mission quand, tout d’un coup, l’âne sur lequel il se 

déplaçait, s’est mis à lui parler. En fait, cet âne avait vu un 

ange, et du coup il ne voulait plus poursuivre son chemin, 

alors Balaam s’est mis à le battre parce que son âne ne 

voulait plus avancer.  L’âne a parlé, il a reproché à Balaam 

de le battre et, c’est à ce moment-là, que l’ange s’est révélé 

à Balaam pour l’avertir qu’en acceptant l’argent pour 

prophétiser des mensonges, il s’était engagé sur un chemin 

dangereux et qu’il risquait de récolter la colère de Dieu. Du 

coup, Balaam a changé d’avis et, au lieu de prononcer des 

paroles de malédiction contre le peuple de Dieu, il a 

prononcé des paroles de bénédiction. 
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Pierre dit que Dieu a rappelé le prophète Balaam à l’ordre 

pour le détourner de sa désobéissance.  De la même manière, 

Pierre, et moi-même, nous rappelons tout enseignant de 

mensonges à l’ordre et lui demandons de se repentir. 

Lors du chapitre précédent, nous avons compris que le 

châtiment de Dieu attend tout mauvais enseignant qui 

s’obstine à poursuivre sa voie de débauche et de mensonge.  

Cependant, l’histoire de Balaam nous rappelle qu’il n’est 

pas encore trop tard pour se repentir. Balaam a écouté les 

avertissements de Dieu.  Il a changé de vie.  Il s’est soumis 

à la volonté de Dieu et au lieu de maudire le peuple de Dieu, 

il l’a béni. 

a) Un appel aux faux enseignants. 

J’invite tout enseignant de mensonges à bien considérer 

l’exemple de Balaam.  Il est encore temps de se mettre à 

l’abri du jugement de Dieu, en se tournant vers Jésus-Christ 

par la repentance et la foi.  Vous pouvez produire les fruits 

de la repentance. Vous pouvez renoncer à l’immoralité 

sexuelle pour poursuivre la pureté.  Vous pouvez renoncer à 

l’amour de l’argent pour servir l’Eglise plus simplement.  

Vous pouvez cesser de profiter des personnes vulnérables 

pour les aimer comme Christ les aime.  Vous pouvez cesser 

d’enseigner des mensonges pour, à la place, proclamer les 

vérités bibliques et notamment la bonne nouvelle de Jésus-

Christ.  Vous pouvez cesser de conduire les gens vers le mal 

et le malheur pour être, à la place, une vraie source de 

bénédiction. 
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b) Des leçons pour tout chrétien 

Je pense que ces deux tentations (l’immoralité sexuelle et 

l’amour de l’argent) peuvent nous guetter tous.  Toutefois, 

si nous plongeons dans l’immoralité sexuelle ou si nous 

avons un amour excessif pour l’argent, Dieu nous appelle à 

la repentance.  

J’espère également que je vous ai aidé à reconnaître les faux 

enseignants. Prions pour que Dieu accorde du discernement 

à tous.  Il faut se méfier des faux enseignants.  Il faut, au lieu 

de les écouter, s’en écarter. Si un prétendu prophète ou 

enseignant vous pousse vers l’immoralité sexuelle ou s’il 

s’enrichit en exploitant les pauvres, ce sont des signes 

révélateurs d’un problème grave et il faut se méfier de telles 

personnes. 

========================================================================= 

 

 

 

Le libertinage 
 

Nous examinons l’enseignement de Pierre concernant les 

prophètes qui annoncent des mensonges.  Nous avons appris 

que ces faux enseignants étaient motivés par l’amour de 

l’argent et l’amour du sexe, qu’ils enseignaient des 

mensonges pour égarer les croyants et profiter des personnes 

vulnérables.  Pierre, à juste titre, leur adresse des paroles 

dures et un avertissement sur le jugement à venir. Il les 

appelle à la repentance avant qu’il ne soit trop tard. 

4 
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Lors de ce chapitre, nous poursuivons sur ce thème en 

examinant la suite des écrits de Pierre trouvée ci-dessous : 

« Ces enseignants de mensonges sont comme des 

sources qui ne donnent pas d'eau, comme des 

nuages poussés par la tempête. Dieu leur a 

réservé une place dans les ténèbres les plus 

profondes. Avec leurs discours grandiloquents 

mais creux, ils cherchent, pour satisfaire leurs 

désirs tout humains, à appâter par l'attrait de la 

sensualité ceux qui viennent à peine d'échapper 

du milieu des hommes vivant dans l'erreur.  Ils 

leur promettent la liberté alors qu'ils sont eux-

mêmes esclaves des passions qui les mènent à la 

ruine ; car tout homme est esclave de ce qui a 

triomphé de lui. Si, après s'être arrachés aux 

influences corruptrices du monde par la 

connaissance qu'ils ont eue de notre Seigneur et 

Sauveur Jésus-Christ, ils se laissent de nouveau 

prendre et dominer par elles, leur dernière 

condition est pire que la première. Il aurait mieux 

valu pour eux ne pas connaître le chemin d'une vie 

juste plutôt que de s'en détourner après l'avoir 

connu et d'abandonner le saint commandement 

qui leur avait été transmis.  Ils confirment la vérité 

de ces proverbes : Le chien retourne à ce qu'il a 

vomi et « La truie à peine lavée se vautre de 

nouveau dans la boue ». » (2 Pierre 2 : 17-22) 

Cet extrait biblique confirme que ces faux enseignants 

étaient motivés surtout par leurs désirs sensuels et qu’ils 
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enseignaient des mensonges pour encourager les gens dans 

ce sens, sans doute pour mieux profiter des autres.  Ce genre 

d’enseignement se retrouve tout au long de l’histoire de 

l’Eglise.  On peut le qualifier de libertinage. 

1) Une définition du mot « libertinage » 

Le libertinage est tout simplement la pensée que nous 

pouvons faire ce que nous voulons de notre corps, que nous 

avons la liberté de satisfaire tous nos désirs, toutes nos 

passions, comme bon nous semble.  

Dans l’histoire de l’Eglise, le libertinage est parti en suivant 

divers raisonnements mais toujours pour arriver à cette 

même conclusion : nous avons le droit de faire ce que nous 

voulons.  Ceux qui enseignent le libertinage s’appuient 

parfois sur de belles vérités bibliques, comme par exemple 

celles du pardon et de la grâce, mais ils en tordent le sens 

véritable pour arriver à l’idée que nous pouvons nous livrer 

à nos désirs et passions sans courir de risque ni en subir les 

conséquences. 

En bref, les libertins justifient la pratique du péché et 

l’encouragent.  Ils arrivent à persuader des gens que ce qui 

est mauvais est, en fait, bien ! 

Selon Pierre cet enseignement est mensonger et dangereux. 

Et ce n’est pas seulement Pierre qui le dit.  Je peux affirmer 

que tous ceux qui, sous l’inspiration de l’Esprit, ont écrit la 

Bible, dénoncent le libertinage. La vision biblique de ce que 

représente une véritable vie de foi, est tout à fait différente 

de la pensée des libertins. 
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2) Le libertinage est en contradiction avec la poursuite 

de la sainteté 

Dieu nous sauve pour que nous vivions la sainteté.  Selon la 

Bible, nous appartenons à Dieu.  Nous lui appartenons 

d’abord parce qu’il nous a créés, et ensuite nous lui 

appartenons parce qu’il nous a rachetés par l’œuvre 

salvatrice de Jésus-Christ.  Puisque nous appartenons à 

Dieu, et pour nous protéger, Dieu nous instruit sur la 

manière dont nous devons nous comporter.  Puisque nous 

appartenons à Dieu nous devons chercher à comprendre 

quelle est sa volonté pour nos vies.  De diverses manières, 

la Bible nous enseigne que la volonté de Dieu, est que nous 

poursuivions la sainteté.  Si nous refusons de nous soumettre 

à la volonté de Dieu pour, à la place, satisfaire nos propres 

désirs impurs, nous nous rebellons contre Dieu.  La 

poursuite du libertinage est donc un acte de révolte délibéré 

contre Dieu et Pierre nous avertit que des conséquences 

graves attendent celles et ceux qui s’obstinent dans cette 

voie.  Donc, au lieu de satisfaire nos désirs charnels nous 

devons rechercher la sainteté. 

3) Mais comment définir la sainteté ? 

La Bible répond à cette question de manières diverses.  Et 

les dix commandements représentent un bon point de départ.  

Ils nous aident à comprendre la volonté de Dieu pour nos 

vies.  Ils nous aident à définir la sainteté à laquelle nous 

devons aspirer. 
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Dans le premier chapitre de sa lettre, Pierre donne lui-même 

une définition de cette vie de foi vers laquelle nous devons 

tendre : 

« Faites tous vos efforts pour ajouter à votre foi 

l’excellence morale, à l’excellence morale, la 

connaissance, à la connaissance la maîtrise de 

soi, à la maîtrise de soi l'endurance dans 

l'épreuve, à l'endurance l'attachement à Dieu, à 

cet attachement l'affection fraternelle, et à 

l'affection fraternelle l'amour. » (2 Pierre 1. 5 à 7) 

Notons bien que Pierre mentionne la maîtrise de soi. Les 

libertins affirment que l’on n’a pas besoin de maîtriser ses 

passions et ses désirs.  Ils affirment même que l’on peut faire 

ce que l’on veut pour les satisfaire.  Pierre, comme tous les 

apôtres, nous enseigne que la volonté de Dieu consiste, entre 

autres, à apprendre à maîtriser tous nos désirs, ainsi que nos 

paroles et nos gestes.  Selon l’apôtre Paul, la maîtrise de soi 

est un fruit de l’Esprit. Si donc une personne refuse 

d’apprendre à se maîtriser, elle s’oppose à l’œuvre de 

l’Esprit.  Nous pouvons aussi en conclure que le libertinage 

ne vient absolument pas de l’Esprit de Dieu et, de la même 

manière, les soi-disant prophètes qui enseignent le 

libertinage ne sont pas animés par l’Esprit de Dieu. 

4) Le libertinage est une forme d’esclavage 

Pour revenir au texte cité en début de chapitre, Pierre dément 

l’enseignement des faux prophètes. Ces personnes affirment 

que leur pensée conduit à la liberté mais selon Pierre ils 

tombent dans l’esclavage ! 
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Il s’agit là d’une leçon importante que nous devons tous 

retenir.  Le péché a une apparence attirante et séduisante.  

Nous pouvons croire que nous serons libres en faisant ce que 

nous voulons.  Nous pensons que nous deviendrons heureux 

en satisfaisant tous nos désirs et nos passions.  Mais ce sont 

des mensonges qui piègent de nombreuses personnes et les 

rendent malheureuses, les exposant de la même manière au 

jugement de Dieu. 

En fait, lorsqu’une personne se livre à des désirs sexuels, ou 

autres, elle se fait piéger dans un engrenage dont il est très 

difficile de sortir.  Le corps et le cœur s’habituent au péché 

et un genre de dépendance s’établit.  On a soif d’accomplir 

plus souvent ses passions et on sombre plus profondément 

dans le mal.  Il devient difficile de s’arrêter. Au début on 

pense que l’on pourra maîtriser la situation mais le péché 

finit par dominer et l’on en devient esclave. 

L’amour du sexe peut entraîner un tel engrenage, l’amour de 

l’argent aussi.  La consommation de l’alcool ou des drogues 

illicites conduisent aussi à la dépendance et à l’esclavage.  

Enfin, toute pratique du péché crée ce genre de cercle 

vicieux.  Vous trouverez sans doute d’autres exemples. 

Pensez aux personnes qui pratiquent la pèche à la ligne.  

Pour attirer le poisson, ils mettent un petit ver sur un 

hameçon qui sert d’appât.  Le poisson voit le petit ver dans 

l’eau, il pense qu’il aura un bon repas. Cependant, en 

mordant le ver, il est pris par l’hameçon, il est piégé. Le 

pécheur l’a attrapé !  Le mal prend souvent une apparence 

attirante, mais faites attention, car derrière se cache un piège. 
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Le mal se referme sur ses victimes, il domine sur elles, les 

rend esclaves, les destine aux ténèbres. 

Et cet enseignement représente un avertissement non 

seulement pour les faux enseignants mais pour toute 

personne, tout chrétien. Ce danger nous guette tous.  

Cependant, il est évidemment plus facile de tomber dans ce 

piège lorsque nous prêtons l’oreille à des prophètes de 

mensonges. D’ailleurs, comme Pierre le rappelle, les 

chrétiens mal-affermis et les nouveaux convertis sont 

particulièrement vulnérables. Car ils manquent du 

discernement nécessaire pour reconnaître, puis éviter les 

faux enseignants. Il est de la responsabilité des églises 

averties de bien enseigner les nouveaux disciples sur ce 

point. 

5) Le châtiment et les libertins 

Nous apprenons, dans le texte cité en début de chapitre, que 

Dieu garde en réserve une place au plus profond des ténèbres 

pour ces faux enseignants. Il semblerait qu’il existe des 

degrés différents dans les ténèbres ! Peut-on aller jusqu’à 

dire que le châtiment qui attend ces faux enseignants est pire 

que celui qui attend d’autres personnes ? 

Il est vrai que ce texte semble aller dans ce sens. Vivre dans 

le libertinage, le péché, est un mauvais choix et mérite le 

jugement.  Cependant, enseigner délibérément le libertinage 

et délibérément pousser d’autres à le pratiquer, est encore 

pire.  Dieu est juste ! Nous ne savons pas en quoi les uns et 

les autres auront un châtiment différent.  Cependant, il nous 

semble juste de dire que celui qui pratique le péché par 
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ignorance subira un châtiment moins lourd que celui qui 

entraîne délibérément les autres à faire le mal. 

C’est un avertissement solennel et cela charge d’une lourde 

responsabilité ceux qui enseignent. 

L’apôtre Jacques le confirme dans sa lettre : « Mes frères, 

ne soyez pas nombreux à enseigner ; vous le savez : nous 

qui enseignons, nous serons jugés plus sévèrement. » 

(Jacques 3 : 1).  Il est important que toute personne qui 

prétend enseigner la Bible, comprenne la véritable bonne 

nouvelle de Jésus-Christ.  Et surtout, il ne faut pas détourner 

le sens de la Bible ni pour servir ses propres intérêts, ni pour 

satisfaire ses propres désirs.  Ce chapitre est très clair, Dieu 

réserve un châtiment particulièrement sévère aux faux 

enseignants qui égarent les gens loin de la vérité pour les 

conduire vers l’immoralité et la convoitise. 

J’appelle tout croyant à faire des efforts pour bien 

comprendre le véritable message de Jésus-Christ.  J’appelle 

également tout croyant à faire preuve de discernement pour 

pouvoir identifier et éviter les enseignants de mensonges qui 

mettent notre foi en danger. 

Que Jésus nous garde sur le bon chemin de la sainteté. 

 

  



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 41 

 

Les faux enseignants, ont-ils 

perdu leur salut ? 

Pour conclure mes réflexions sur les faux enseignants je 

voudrais revenir sur le texte ci-dessous et aborder une 

question importante qui s’en dégage : 

« Si, après s'être arrachés aux influences 

corruptrices du monde par la connaissance qu'ils 

ont eue de notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ, 

ils se laissent de nouveau prendre et dominer par 

elles, leur dernière condition est pire que la 

première. Il aurait mieux valu pour eux ne pas 

connaître le chemin d'une vie juste plutôt que de 

s'en détourner après l'avoir connu et 

d'abandonner le saint commandement qui leur 

avait été transmis. » (2 Pierre 2 : 20-22) 

Ces versets donnent l’impression que les faux enseignants 

étaient, à un moment donné, de véritables chrétiens, mais 

qu’ils ont perdu leur salut, du fait de leur libertinage et parce 

qu’ils encourageaient les autres à les suivre sur leur 

mauvaise voie. 

Cependant, d’autres versets dans le Nouveau Testament 

enseignent qu’il n’est pas possible de perdre son salut. 

Comment donc interpréter ce qu’affirme l’apôtre Pierre ? Il 

s’agit d’une question importante et il est impossible d’y 

répondre entièrement en un seul chapitre. Je vais essayer de 

faire un bref tour d’horizon. 

5 
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1) Ce qui sont en Christ demeureront en Christ 

Prenons pour point de départ ce que le Nouveau Testament 

enseigne : ceux qui sont en Christ, demeureront en Christ.  

Car notre salut dépend de la grâce que nous recevons en 

Christ et c’est Christ qui nous gardera, jusqu’à la fin de notre 

cheminement terrestre.  Voici quelques versets qui affirme 

cela : 

« Mes brebis écoutent ma voix, je les connais et 

elles me suivent. Je leur donne la vie éternelle : 

jamais elles ne périront et personne ne pourra les 

arracher de ma main. Mon Père qui me les a 

données est plus grand que tous, et personne ne 

peut arracher qui que ce soit de la main de mon 

Père. » (Jean 10 : 27-29) 

« Si Dieu est pour nous, qui se lèvera contre nous? 

Lui qui n'a même pas épargné son propre Fils, 

mais l'a livré pour nous tous, comment ne nous 

donnerait-il pas aussi tout avec lui ? Qui accusera 

encore les élus de Dieu ? Dieu lui-même les 

déclare justes. Qui les condamnera ? Le Christ est 

mort, bien plus : il est ressuscité ! Il est à la droite 

de Dieu et il intercède pour nous. Qu'est-ce qui 

pourra nous arracher à l'amour du Christ? La 

détresse ou l'angoisse, la persécution, la faim, la 

misère, le danger ou l'épée… Oui, j'en ai l'absolue 

certitude : ni la mort ni la vie, ni les anges ni les 

dominations, ni le présent ni l'avenir, ni les 

puissances, ni ce qui est en haut ni ce qui est en 
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bas, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous 

arracher à l'amour que Dieu nous a témoigné en 

Jésus-Christ notre Seigneur. » 

(Romains 8 : 31-35 et 38-39) 

« J'en suis fermement persuadé : celui qui a 

commencé en vous son œuvre bonne la poursuivra 

jusqu'à son achèvement au jour de Jésus-Christ. » 

(Philippiens 1 : 6) 

Nous remarquons que tous ces versets affirment, que le 

véritable croyant à l’assurance, dès aujourd’hui, de vivre 

éternellement dans la présence de Dieu, car son salut dépend 

de la grâce de Dieu et de l’œuvre rédemptrice de Jésus-

Christ. 

Comment donc interpréter ce que déclare Pierre au sujet de 

ceux qui enseignent des mensonges ? 

2) Le raisonnement de l’apôtre Pierre 

Notons d’abord que Pierre affirme que ces faux enseignants 

ont déjà reçu, une certaine connaissance de Jésus-Christ et 

qu’ils ont la notion de ce qui est juste.  Autrement dit, nous 

pouvons conclure que ces gens ne sont pas ignorants.  Ils ont 

entendu le véritable message au sujet de Jésus-Christ, mort 

et ressuscité.  Ils savent que Christ est Seigneur et Sauveur.  

Ils ont compris les vérités fondamentales au sujet de la foi et 

la repentance.  Ils sont sortis des ténèbres, dans le sens qu’ils 

ont quitté l’ignorance pour s’exposer à la lumière de la 

vérité. Cependant, leurs agissements tendent à démontrer 

qu’ils ont rejeté ce message reçu, ces personnes ne se sont 
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pas soumises à Christ, elles ont préféré déformer la vérité 

pour élaborer à la place des mensonges polluants. 

Pierre nous fait comprendre qu’il aurait mieux valu pour ces 

gens de demeurer dans l’ignorance plutôt que d’agir ainsi.  

Pourquoi ? Parce que le châtiment réservé à ceux qui 

enseignent délibérément des mensonges et qui ont entendu 

la bonne nouvelle de Jésus, est pire que le châtiment réservé 

à ceux qui commettent le mal tout en ignorant ce message. 

Ainsi, on peut connaître la vérité sans laisser cette vérité 

changer notre cœur ou notre vie. Mais ces faux enseignants 

sont allés plus loin encore.  Comme je l’ai déjà expliqué, ils 

déformaient le sens du véritable message pour élaborer à la 

place des mensonges, pour justifier le mal et le libertinage 

et pour égarer d’autres personnes mal-affermies et 

vulnérables.  C’est vraiment très grave. 

3) La parabole du bon semeur 

J’aimerais à présent interpréter ce verset étudié sous un autre 

angle.  Vous souvenez-vous de la parabole du semeur que 

Jésus a racontée ?  Cette parabole nous parle d’un semeur 

qui lance des graines un peu partout.  Ces graines tombent 

dans des sols différents.  Certaines graines commencent à 

pousser mais meurent rapidement sans produire de fruits, 

soit à cause de la sècheresse, soit à cause des oiseaux, soit à 

cause de mauvaises herbes.  D’autres graines tombent dans 

un sol meilleur et poussent pour produire une bonne récolte. 

Et Jésus commente cette parabole.  Il déclare que certaines 

personnes semblent bien commencer dans la foi, elles 
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accueillent le message favorablement, mais, par la suite, 

elles ne produisent pas de fruit.  Alors, il est possible que les 

faux-enseignants aient, en apparence, à un moment donné, 

bien accueilli le message de Jésus.  Toutefois, si par la suite, 

ces personnes ont produit de très mauvais fruits, cela tend à 

prouver que leur soi-disant foi n’était pas authentique ni 

véritable. 

4) Quelques précisions importantes 

Un pasteur peut tomber dans l’erreur et commencer à 

enseigner des erreurs, toutefois il ne faut pas forcément en 

conclure qu’il est dans le même cas de figure que les 

enseignants de mensonges dont Pierre parle.  Un pasteur 

peut aussi céder à la tentation et pécher gravement.  Une fois 

de plus, il peut ne pas forcément faire partie de la catégorie 

de personnes que Pierre dénonce. 

Il n’est pas toujours facile à faire la différence entre les cas 

de figure que je viens de citer et les faux-prédicateurs dont 

parle Pierre mais voici quelques observations : 

Un vrai chrétien qui tombe dans le péché finira toujours par 

se repentir de lui-même ou lorsque l’on cherchera à le 

corriger. La repentance sincère est le signe d’une foi 

authentique.  L’humilité d’accepter la correction, d’admettre 

ses torts et de vouloir mieux faire sont également les signes 

d’une foi vraie.  Les propos de Pierre visent plutôt ceux qui 

s’obstinent à commettre le mal délibérément et qui 

enseignent des mensonges, sans remord, tout en méprisant 

toute tentative de correction. 
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Un pasteur qui enseigne des erreurs peut le faire par 

ignorance, parce qu’il n’a pas reçu une bonne éducation ou 

parce qu’il n’a pas été bien formé.  Cependant, s’il accepte 

la bonne doctrine lorsqu’on la lui explique et s’il accepte une 

bonne formation lorsqu’on la lui propose, il fait preuve 

d’humilité et sa foi est sincère.  Une fois de plus, les propos 

de Pierre visent surtout les pasteurs qui s’obstinent à 

enseigner des mensonges, malgré des tentatives de 

correction.  Ces personnes savent pertinemment que leur 

enseignement est en contradiction avec la Bible, mais elles 

refusent de changer. 

5) Où est l’amour ? 

Les paroles que nous avons étudiées tout au long du 

deuxième chapitre de cette deuxième lettre de Pierre sont 

assez sévères et dures.  Elles peuvent choquer !  On peut se 

demander : « Où est l’amour dans tout cela ? » Alors prenons 

l’exemple des parents. Il peut arriver qu’ils réprimandent 

sévèrement leurs enfants.  Leurs paroles peuvent paraitre 

dures mais si elles avertissent leurs enfants des dangers 

réels, elles sont motivées par l’amour.  Par exemple, si un 

parent voit son enfant s’approcher d’un feu ou s’il le voit 

jouer près d’une route à grande circulation, il va le 

réprimander.  Parce que ce parent aime son enfant, il ne veut 

pas qu’il se fasse brûler ou heurter par un véhicule. 

Il en est de même des paroles de Pierre trouvées dans ce 

chapitre que nous étudions.  Pierre aime l’Eglise, il aime les 

croyants et il veut les avertir des dangers spirituels qui se 

répandent dans le monde.  Cher ami, je suis motivé par ce 
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même amour.  J’aime l’Eglise et tout enfant de Dieu.  Je suis 

très conscient qu’aujourd’hui encore, des fausses doctrines 

sont prêchées un peu partout dans le monde. Les mensonges 

spirituels y demeurent présents.  Des faux prophètes et 

enseignants de mensonges cherchent à s’imposer.  Ils ont le 

potentiel d’égarer beaucoup de personnes sur des voies qui 

les conduiront à la catastrophe morale et spirituelle.  Mon 

désir est de vous prévenir de ces dangers et de vous aider à 

discerner le bien du mal.  Je suis convaincu que la véritable 

joie et le bien-être se trouvent dans la bonne nouvelle de 

Jésus-Christ telle qu’elle a été annoncée et expliquée par les 

apôtres, dans le Nouveau Testament.  Que Dieu vous donne 

la sagesse de reconnaitre les vérités bibliques et de s’attacher 

fidèlement à Jésus-Christ. 

=========================================================== 

Les moqueurs et le retour de 

Jésus-Christ 

Ayant passé plusieurs chapitres en étudiant le thème des 

faux enseignants, nous arrivons au chapitre trois de cette 

deuxième lettre de Pierre, un chapitre où l’apôtre aborde 

surtout des questions qui touchent le retour de Jésus Christ. 

Pierre nous aide également à comprendre la façon dont nous 

devons vivre à la lumière de ce grand événement à venir. 

Nous commençons avec le texte suivant : 

6 
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« Mes chers amis, voici déjà la deuxième lettre 

que je vous écris ; dans l'une comme dans l'autre, 

je cherche à stimuler en vous une saine manière 

de penser en vous rappelant l'enseignement que 

vous avez reçu. Souvenez-vous, en effet, des 

paroles dites autrefois par les saints prophètes, 

ainsi que du commandement du Seigneur et 

Sauveur que vos apôtres vous ont transmis. 

Sachez tout d'abord que, dans les derniers jours, 

des moqueurs viendront, qui vivront au gré de 

leurs propres désirs. Ils tourneront votre foi en 

ridicule en disant : « Eh bien, il a promis de venir, 

mais c'est pour quand ? Nos ancêtres sont morts 

et depuis que le monde est monde, rien n'a 

changé! » Mais il y a un fait que ces gens oublient 

délibérément : c'est que Dieu, par sa parole, a 

créé autrefois le ciel et la terre. Il a séparé la terre 

des eaux et il l'a rassemblée du milieu des eaux. 

De la même manière, Dieu a détruit le monde 

d'alors par les eaux du déluge.  Quant à la terre 

et aux cieux actuels, ils sont réservés par cette 

même parole pour être livrés au feu : ils sont 

gardés en vue du jour du jugement où tous ceux 

qui n'ont aucun respect pour Dieu périront. » (2 

Pierre 3 : 1-7) 

L’apôtre Pierre a écrit cette lettre aux églises d’Asie 

Mineure vers la fin de sa vie, probablement aux alentours de 

l’an 65 de notre ère.  Ces églises devaient faire face à 

plusieurs difficultés et Pierre écrit pour les mettre en garde 
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contre certains dangers, pour les instruire et aussi pour les 

encourager. 

1) Le retour de Jésus-Christ mis en doute 

Un élément fondamental du message que nous proclamons, 

est que Jésus Christ reviendra un jour pour faire toutes 

choses nouvelles.  Les chrétiens qui vivaient au premier 

siècle croyaient fermement à cela. Toutefois les gens de leur 

époque se moquaient d’eux à ce sujet et les tournaient en 

ridicule parce que le temps passait et Jésus n’était toujours 

pas revenu.  En subissant les moqueries et les insultes des 

gens, il est probable que certains chrétiens commençaient à 

douter du retour de Jésus-Christ.  Ils devaient se demander 

si les incroyants, après tout, n’avaient pas raison. 

Je trouve cette question pertinente pour nous aussi, car nous 

voici presque deux mille ans plus tard, et Jésus n’est toujours 

pas revenu.  De nos jours encore on peut se moquer de nous 

à cause de cette croyance et nous pouvons nous demander si 

après tout Jésus accomplira sa promesse. 

Voilà une raison de plus pour étudier cette deuxième lettre 

de Pierre.  Car, au chapitre 3, il cherche à nous rassurer : il 

nous explique pourquoi Jésus tarde à venir. Dans le texte cité 

au début de ce chapitre, Pierre rappelle trois vérités 

importantes – trois vérités que le monde n’aime pas 

entendre, mais cherche plutôt à nier. Il est important que le 

chrétien ait confiance en ces trois vérités s’il veut tenir bon 

toutes les fois que le monde se moque de lui. 
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2) Trois vérités importantes auxquelles il faut s’attacher 

a) Dieu est le créateur tout-puissant 

Citons l’apôtre Pierre : « Mais il y a un fait que ces gens 

oublient délibérément : c'est que Dieu, par sa parole, a créé 

autrefois le ciel et la terre. Il a séparé la terre des eaux et il 

l'a rassemblée du milieu des eaux. »  (2 Pierre 3 : 5) 

De nos jours, beaucoup de gens mettent leur foi dans la 

science et affirment que l’univers et la vie sont le résultat du 

hasard et de l’évolution.  Ils nient l’existence du Dieu 

créateur.  Nous devons le reconnaitre : la science a fait des 

découvertes merveilleuses et contribue considérablement au 

progrès de nos sociétés et à l’amélioration de la santé et de 

la qualité de la vie.  En ce qui concerne la foi, elle suscite 

des questions profondes et complexes.  Mais admettons-le, 

la science a ses limites et elle est malheureusement 

imparfaite.  Toutefois, si de nombreux scientifiques 

s’obstinent à nier l’existence du Dieu créateur, d’autres 

déclarent qu’il est vivant et qu’il est possible de réconcilier 

la foi et la science. 

Nous affirmons donc, en tant que chrétien, que Dieu a créé 

l’univers entier.  Il a créé toute chose – les choses visibles et 

les choses invisibles. Genèse chapitre 1 révèle que Dieu a 

créé toute chose simplement par la parole.  Autrement dit, il 

suffit qu’il dise un mot et la chose existe !  C’est une façon 

de décrire la toute-puissance de Dieu. Nous ne pouvons pas 

expliquer scientifiquement comment il a pu réaliser cela : 

comme je l’ai dit auparavant, la science a ses limites. La 

Bible affirme donc que Dieu est le créateur de toute chose, 
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il demeure le maître souverain de l’univers entier.  Sa 

puissance créatrice est incomparable et dépasse notre 

entendement. 

b) Le déluge à l’époque de Noé 

Pierre rappelle également un événement qui nous est raconté 

dans le livre de la Genèse du chapitre 6 au chapitre 9.  Il 

s’agit de l’histoire de Noé et du déluge.  En fait, ce récit nous 

rappelle que Dieu a pratiquement détruit le monde à cette 

époque-là et qu’il y a déjà eu, en quelque sorte, une nouvelle 

création.  Cette histoire nous enseigne la vérité suivante : 

Dieu est à la fois juge et le sauveur de tous ceux qui se 

confient en lui.  Pierre cite ce récit, Noé et le déluge, parce 

qu’il présente des similitudes avec notre situation. 

D’abord, Dieu avait prévenu Noé du fait qu’il allait anéantir 

le monde en envoyant un déluge qui couvrirait la terre. Le 

Dieu créateur, confronté au mal commis par l’humanité, 

allait détruire la création pour tout recréer, tout 

recommencer, avec seulement Noé et sa famille. Tout devait 

repartir à zéro.  Noé devait avertir ses contemporains de ce 

jugement de Dieu sur le point de se mettre en place.  Il devait 

aussi construire un grand bateau qui devait le sauver avec sa 

famille et de nombreux animaux. 

Cependant, les gens ne croyaient pas Noé.  Ils se moquaient 

de lui.  Noé, quant à lui, n’a pas abandonné la foi, il était 

convaincu que Dieu allait tenir sa parole. Il a donc terminé 

la construction de l’arche, c’est-à-dire du grand bateau par 

lequel lui et ses proches allaient être sauvés. 
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Nous vivons dans une situation semblable à celle de Noé.  

Nous annonçons un message qui peut déplaire aux gens, un 

message qu’ils ne veulent pas croire et dont il se moquent. 

Nous annonçons que Jésus reviendra pour juger tous les 

humains et pour faire toutes choses nouvelles.  Nous 

pouvons tenir bon et persévérer, forts de la conviction 

suivante :  Dieu a déjà soumis une fois la terre entière au 

jugement d’un cataclysme et il a dû tout recréer – alors 

pourquoi ne le ferait-il pas une deuxième fois ?  Oui ! Le 

récit de Noé devrait nous remplir de confiance et il faut s’en 

souvenir toutes les fois que les gens nous ridiculisent. 

c) Un jugement à venir 

Il y aura un jugement à venir pour lequel il est essentiel de 

se préparer.  Ce jugement aura lieu lors des événements qui 

accompagneront le retour de Jésus Christ. 

« Quant à la terre et aux cieux actuels, ils sont 

réservés par cette même parole pour être livrés au 

feu : ils sont gardés en vue du jour du jugement 

où tous ceux qui n'ont aucun respect pour Dieu 

périront. » (2 Pierre 3 : 7) 

A l’époque de Noé tout a été détruit par les eaux, il y a eu un 

grand déluge.  En ce qui concerne le jugement à venir, Pierre 

affirme que tout sera livré au feu. 

En effet, ce sont des paroles solennelles.  Elles devraient 

nous faire réfléchir sur notre destin et la façon dont nous 

menons nos vies.  Attardons-nous un peu sur la notion du 

feu.  Dans la Bible le feu est l’image de la purification.  Le 



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 53 

 

feu peut consumer ou détruire ce qui est mauvais, mais 

rendre plus beau ou fort ce qui existait déjà.  Si Dieu va juger 

toute la création, en la passant par le feu – cela veut dire qu’il 

va détruire tout ce qui ne va pas pour laisser place à une 

nouvelle création, purifiée de tout mal, de tout malheur et de 

toute souffrance.  Il y a donc, dans la notion du feu, un 

élément d’espérance. 

Prenons un exemple.  Lorsque l’on met sur le feu un métal 

précieux, il fond et toutes ses impuretés montent à la surface 

et peuvent être enlevées.  En refroidissant, le métal précieux 

est plus raffiné, il prend de la valeur. 

Citons à présent le prophète Esaïe : « Quand tu marcheras 

dans le feu, il ne te fera pas de mal et tu ne seras pas 

brûlé…» (Esaïe 43 : 2). Je suis persuadé que nous pouvons 

lire ce verset à la lumière de l’enseignement de Pierre et en 

conclure que le peuple de Dieu survivra au feu au jour du 

jugement, grâce, bien sûr, au salut accordé en Jésus Christ.  

Le peuple de Dieu passera par le feu, mais en sortira raffiné, 

purifié de tout mal, purifié de toute pollution morale et 

spirituelle. Nous passerons par le feu et en sortirons pour 

vivre dans une nouvelle création, également purifiée de tout 

mal et de tout esprit mauvais. 

3) Les moqueurs périront 

Pierre affirme que ceux qui se moquent de Dieu, périront. 

A l’époque de Noé, les gens se sont moqués de lui et ont 

refusé d’entrer dans l’arche, leur seul moyen de salut. Ils 

n’ont pas respecté Dieu. Alors, quand le déluge est arrivé, 
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ils ont péri.  De la même manière, aujourd’hui, le seul refuge 

pour échapper au feu purificateur envoyé par Dieu, c’est 

Jésus Christ.  Il faut se tourner vers lui, avec foi et en se 

repentant de ses fautes, pour sortir du feu du jugement 

indemne, sain et sauf, et purifié du mal.   

Ceux et celles qui refusent d’écouter ce message solennel 

périront, car ils ne respectent pas Dieu, ils ne le révèrent pas, 

ils ne l’aiment pas, ils s’obstinent à rejeter son règne, ils 

refusent d’obéir au véritable roi. 

Puisque Dieu a déjà tout détruit une fois, nous pouvons être 

surs qu’il le fera une deuxième fois. C’est pourquoi, nous 

appelons chacun à bien réfléchir sur ces vérités et à se 

préparer pour ce jour redoutable. 

=========================================================== 

Pourquoi Jésus tarde-t-il à 

revenir ? 

Nous avons appris que les gens se moquaient des premiers 

chrétiens parce que Jésus n’était pas encore revenu, malgré 

sa promesse de le faire un jour.  Pierre écrit alors pour 

rassurer ces chrétiens et leur dire que nous pouvons avoir 

confiance aux promesses de Dieu même si elles tardent à se 

mettre en place.  Dieu n’a-t-il pas déjà jugé la terre entière à 

l’époque de Noé ? A plus forte raison, il le fera encore une 

fois quand Jésus reviendra. 

7 
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Toutefois, nous pouvons nous demander pourquoi Jésus 

tarde à revenir et dans le texte suivant, Pierre commence à 

répondre à cette question. 

« Quant à la terre et aux cieux actuels, ils sont 

réservés par cette même parole pour être livrés au 

feu : ils sont gardés en vue du jour du jugement 

où tous ceux qui n'ont aucun respect pour Dieu 

périront. Mais il y a un fait que vous ne devez pas 

oublier, mes chers amis : c'est que, pour le 

Seigneur, un jour est comme mille ans et mille ans 

sont comme un jour. Le Seigneur n'est pas en 

retard dans l'accomplissement de sa promesse, 

comme certains se l'imaginent, il fait simplement 

preuve de patience à votre égard, car il ne veut 

pas qu'un seul périsse. Il voudrait, au contraire, 

que tous parviennent à se convertir. Mais le jour 

du Seigneur viendra comme un voleur. En ce jour-

là, le ciel disparaîtra dans un fracas terrifiant, les 

astres embrasés se désagrégeront et la terre se 

trouvera jugée avec tout ce qui a été fait sur elle.» 

(2 Pierre 3 : 7-10) 

L’apôtre Pierre a écrit sa lettre pour rassurer les chrétiens qui 

se demandaient pourquoi le Seigneur Jésus tardait à revenir. 

Il l’a écrite seulement 35 ans après la mort et la résurrection 

de Jésus. Aujourd’hui, presque deux mille ans se sont 

écoulées et à plus forte raison, nous aussi, nous pouvons 

nous demander pourquoi Jésus tarde à revenir !  C’est donc 

l’une des raisons pour laquelle il est important que nous 
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étudiions cette deuxième lettre de Pierre, une lettre qui est 

souvent négligée et méconnue. 

1) Pourquoi Jésus tarde-t-il à revenir ? 

Dans le texte trouvé ci-dessus, Pierre donne deux éléments 

de réponse à la question qui nous intéresse, des éléments de 

réponse qui peuvent nous rassurer. Ce texte contient aussi 

un avertissement pour ceux qui restent incrédules 

a) Premier élément de réponse : 

Pierre a écrit :  

« Mais il y a un fait que vous ne devez pas oublier, 

mes chers amis : c'est que, pour le Seigneur, un 

jour est comme mille ans et mille ans sont comme 

un jour. Le Seigneur n'est pas en retard dans 

l'accomplissement de sa promesse, comme 

certains se l'imaginent. » (2 Pierre 3 : 8-9) 

Voilà donc la première leçon à retenir : Dieu ne voit pas et 

ne vit pas le temps tel que nous le voyons ou le vivons.  Dieu 

est éternel !  Il vit en dehors du temps et de l’espace même 

s’il est aussi avec nous dans le temps et dans l’espace. Il 

s’agit d’un paradoxe qui dépasse notre entendement.  Pour 

le Dieu qui habite l’éternité, le passage de quelques milliers 

d’années est pour lui, comme un clin d’œil. 

Il faut se rappeler aussi, que dans l’Ancien Testament, nous 

constatons que certaines promesses de Dieu ont pris des 

centaines, voire des milliers d’années, avant de s’accomplir.  

Prenons pour exemple les promesses faites à Abram : 
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D’abord, Dieu avait promis à Abram qu’il aurait, dans sa 

vieillesse, un fils, avec sa femme Sara. Et cette promesse 

s’est accomplie 25 ans plus tard quand Sara a donné 

naissance à Isaac. Cependant, Dieu avait aussi promis à 

Abram qu’il aurait de très nombreux descendants et que ces 

descendants deviendraient une nation sur leurs propres 

terres en Canaan.  Les descendants d’Abram ont été esclaves 

en Egypte pendant quelques siècles. Et c’est en Egypte 

qu’ils sont devenus un peuple nombreux.  Puis, Dieu a 

délivré ce peuple, les descendants d’Abram, pour les 

conduire, par l’intermédiaire de Moïse, vers la terre promise. 

C’est enfin sous Josué que ce peuple a conquis la terre de 

Canaan pour devenir une nation. Alors vous voyez, entre les 

promesses faites à Abram et l’accomplissement de cette 

dernière, environ sept ou huit cents années se sont écoulées. 

Dieu avait aussi promis à Abram que l’un de ses descendants 

deviendrait une bénédiction pour toutes les nations de la 

terre.  Celui qui a accompli cette promesse est Jésus-Christ.  

Le salut qu’il apporte est la plus grande des bénédictions et 

son message de salut s’adresse à toutes les nations du 

monde, à tout peuple.  Or Jésus est né plus de deux mille ans 

après l’annonce de cette promesse faite à Abram ! 

Nous constatons donc, que d’un point de vue humain, Dieu 

prend souvent beaucoup de temps pour accomplir ses 

promesses. C’est pourquoi, nous ne devons pas être surpris 

de la longue période de temps qui s’écoule maintenant 

durant laquelle nous attendons le retour de Jésus.  La Bible 

témoigne du fait que Dieu a tenu parole des centaines, voire 

de milliers de fois.  Nous pouvons donc être sûrs que les 
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promesses concernant le retour de Jésus s’accompliront un 

jour, même si l’attente semble longue.  Il n’y a pas raison de 

douter des promesses de Dieu. 

b) Deuxième élément de réponse :    

Y a-t-il des indices dans le texte que nous étudions nous 

permettant de comprendre pour quelle raison Dieu attend 

autant de temps pour accomplir cette promesse ? 

Oui !  Relisons le texte :  

« Le Seigneur n'est pas en retard dans 

l'accomplissement de sa promesse, comme 

certains se l'imaginent, il fait simplement preuve 

de patience à votre égard, car il ne veut pas qu'un 

seul périsse. Il voudrait, au contraire, que tous 

parviennent à se convertir. » (2 Pierre 3: 9) 

Voyez-vous, les gens se moquent de Dieu à cause de son 

retard mais, en fait, ce retard est une expression de sa 

compassion et de sa grâce envers les êtres humains. Lorsque 

Jésus reviendra, il jugera chacun et toute personne incrédule, 

moqueuse et rebelle périra dans le feu qui consumera la 

terre. Il faut le souligner, Dieu, dans son amour, ne veut pas 

que les gens finissent ainsi. Au contraire, il désire qu’ils 

trouvent le salut en Jésus-Christ. Ainsi, si Dieu retarde ce 

jour du jugement, c’est une preuve de sa patience car il veut 

encore donner aux gens l’opportunité de se repentir et de 

mettre leur foi en Jésus-Christ. 
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Jésus lui-même a enseigné quelque chose de similaire :          

« Cette Bonne Nouvelle du règne de Dieu sera proclamée 

dans le monde entier pour que tous les peuples en entendent 

le témoignage. Alors seulement viendra la fin. » (Matthieu 

24 : 14)   Ainsi, Jésus ne reviendra pas avant que tous les 

peuples de la terre aient eu l’occasion d’entendre la bonne 

nouvelle et de se tourner vers Jésus. 

Et selon Matthieu 28, Jésus a confié cette mission, c’est-à-

dire la proclamation de la bonne nouvelle, à son Eglise.  

Autrement dit, nous avons tous la responsabilité de 

témoigner de Jésus et d’insister sur le fait que Dieu, dans sa 

grâce, désire que tous se repentent pour jouir du salut. 

Nous pouvons même dire que si Jésus tarde c’est parce que 

l’Eglise est lente à accomplir la mission qu’il lui a confiée.  

Cependant, nous pouvons affirmer que de nos jours la 

plupart des peuples de la terre ont eu l’occasion d’entendre 

parler de Jésus.  Peut-être alors que sa venue est proche 

maintenant.  Nous devons persévérer dans l’annonce de la 

bonne nouvelle, en l’expliquant à tous, même si des gens se 

moquent de nous et se montrent irrespectueux.  Nous devons 

suivre l’exemple de notre Père céleste rempli de compassion 

et de grâce, et faire preuve également de patience en 

attendant le retour de Jésus.  Nous savons que l’attente est 

pénible et remplie d’épreuves, mais si nous avons un cœur 

plein de compassion, à l’image de Dieu, nous saurons 

patienter, dans l’espoir que beaucoup se tourneront vers 

Jésus. 
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2) Un avertissement aux moqueurs incrédules  

« Mais le jour du Seigneur viendra comme un 

voleur. En ce jour-là, le ciel disparaîtra dans un 

fracas terrifiant, les astres embrasés se 

désagrégeront et la terre se trouvera jugée avec 

tout ce qui a été fait sur elle. » (2 Pierre 3 : 10) 

Ce verset nous rappelle que le jour du jugement, qui aura 

lieu quand Jésus reviendra, est une réalité à venir dont il faut 

tenir compte, dès aujourd’hui.  En fait, cette patience de 

Dieu dont nous venons de parler, ne durera pas toujours. Au 

contraire, elle finira par s’épuiser, car Dieu exercera sa 

justice et ce sera terrifiant. Nous pouvons l’affirmer, les gens 

qui se moquent de Dieu aujourd’hui ne riront pas ce jour-là!  

Et il sera trop tard pour se repentir. 

3) Préparez-vous, dès aujourd’hui ! 

Pierre répète l’enseignement des évangiles. Il rappelle que 

Jésus viendra comme un voleur dans la nuit.  Autrement dit, 

Jésus reviendra de façon inattendue ; il n’annoncera pas la 

date de son retour, tout comme un voleur n’annonce jamais 

le jour où il cambriolera une maison. 

Il y a deux leçons à retenir de cette image du voleur. 

D’abord, si quelqu’un prétend connaitre la date exacte du 

retour de Jésus-Christ, il a tort.  Il est soit un menteur, soit 

un illuminé et dans les deux cas, il ne faut pas l’écouter.  La 

Bible est très claire, Jésus reviendra à un moment inattendu 

et personne ne connaitra d’avance la date. 
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Ensuite, la raison principale pour laquelle Pierre donne cet 

enseignement, c’est pour encourager toute personne à se 

tourner vers Jésus sans hésiter davantage.  Si on ne sait pas 

à quel moment un voleur va entrer chez nous, alors on prend 

toutes les bonnes précautions possibles, et à tout moment, 

sans attendre. Pour empêcher les cambrioleurs d’agir, il vaut 

mieux par exemple mettre de bonnes serrures aux portes, et 

éventuellement employer un gardien ou installer un système 

d’alarmes. 

De la même manière il faut être prêt, dès aujourd’hui, pour 

le retour de Jésus-Christ.  Il vaut mieux ne pas attendre un 

jour de plus, car qui sait, il pourrait revenir ce soir ! 

4) Comment se préparer pour le retour de Jésus-Christ? 

La Bible parle de la repentance. Autrement dit, il faut 

changer d’attitude envers Jésus. Nous avons parlé de 

personnes qui se moquent des chrétiens.  Ces personnes 

s’opposent à Jésus et elles ne montrent aucun respect pour 

lui, elles ne le craignent pas.  Alors, ces personnes doivent 

changer d’attitude, car Jésus est ressuscité et il est le roi 

souverain de l’univers entier.  En tant que tel, il est digne de 

notre adoration et de notre confiance.  Le respecter et lui 

obéir est important.  Oui !  C’est en nous tournant vers Jésus 

que nous nous mettons à l’abri du jugement de Dieu et que 

nous serons sauvés des événements catastrophiques qui 

marqueront son retour. 
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De quelle manière le chrétien 

doit-il mener sa vie en attendant 

le retour de Christ ? 

Nous avons appris que si Jésus tarde à revenir c’est parce 

que Dieu désire que les gens se repentent et trouvent en 

Jésus-Christ le salut, c’est pour donner à tous l’opportunité 

d’entendre la bonne nouvelle et de répondre favorablement 

à son message.  Le retard de Jésus-Christ est une expression 

de la grâce et de la patience de Dieu envers les hommes 

incrédules et moqueurs.  Cependant, Pierre affirme qu’il 

vaut mieux ne pas abuser de la patience de Dieu, car le jour 

du retour de Christ arrivera de façon inattendue, comme un 

voleur dans la nuit. Et quand Jésus reviendra, il jugera la 

terre entière ainsi que tous ses habitants.  Alors il est 

préférable de ne pas attendre :  aujourd’hui, il faut se tourner 

vers le Seigneur. 

Cependant, il est également nécessaire de se demander de 

quelle manière le chrétien doit mener sa vie en attendant le 

retour de Jésus-Christ.  Une fois de plus, Pierre nous donne 

quelques éléments de réponse, que voici : 

« Mais le jour du Seigneur viendra comme un 

voleur. En ce jour-là, le ciel disparaîtra dans un 

fracas terrifiant, les astres embrasés se 

désagrégeront et la terre se trouvera jugée avec 

tout ce qui a été fait sur elle. Puisque tout l'univers 

doit ainsi se désagréger, quelle vie sainte vous 

8 
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devez mener et combien vous devez être attachés 

à Dieu, en attendant que vienne le jour de Dieu et 

en hâtant sa venue ! Ce jour-là, le ciel en feu se 

désagrégera et les astres embrasés fondront. Mais 

nous, nous attendons, comme Dieu l'a promis, un 

nouveau ciel et une nouvelle terre où la justice 

habitera. C'est pourquoi, mes chers amis, dans 

cette attente, faites tous vos efforts pour que Dieu 

vous trouve purs et irréprochables à ses yeux, 

dans la paix qu'il donne. » (2 Pierre 3 : 10-14) 

D’abord, je voudrais dire que nous n’attendons pas le retour 

de Jésus comme l’on peut attendre un bus, c’est-à-dire 

passivement, sans rien faire.  Non !  En attendant le retour 

de Jésus nous devons rester actifs et engagés, notamment 

dans la poursuite de la sainteté. 

1) Une définition de la sainteté 

La sainteté est une notion qui n’est pas forcément facile à 

comprendre ou à définir mais voici une tentative : 

Être saint, c’est être différent. Dieu est saint. Dieu est 

différent de nous. Et pourtant, Dieu nous appelle à la 

sainteté, il nous appelle à lui ressembler, à faire des efforts 

dans ce sens.  Cet appel à lui ressembler, est aussi un appel 

à être différent des gens qui nous entourent. Pierre nous 

rappelle que beaucoup se moquent de Jésus, ils ne le 

respectent pas, ils refusent de se soumettre à lui.  Rechercher 

la sainteté commence donc par un changement d’attitude 

envers Jésus et envers Dieu son Père.  Pierre explique que 

nous devons nous « attacher » à Jésus. S’attacher à lui 
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nourrit notre foi et fortifie notre confiance en lui. S’attacher 

à Jésus fait grandir notre amour pour lui et notre obéissance. 

En marchant avec Jésus, nous apprenons aussi à lui être 

reconnaissants. Voyez-vous, en s’attachant à Jésus, en 

recherchant de tout notre cœur à lui être agréables, nous 

devenons différents des gens qui nous entourent, eux qui 

restent indifférents ou qui manifestent leur opposition à 

Jésus.  Alors, un premier pas vers la sainteté, c’est vivre 

attaché à Jésus, c’est vivre une relation de confiance, c’est 

découvrir le respect et l’amour. 

Cependant, cette poursuite de la sainteté implique aussi un 

changement moral.  Dieu est juste et pur.  Dire que Dieu est 

saint ou différent, c’est affirmer qu’il est incapable de 

pratiquer le mal, c’est affirmer qu’il est toujours juste et bon 

dans tout ce qu’il fait.  Si Dieu nous appelle à la sainteté, 

c’est, en fait, un appel à se détourner du mal pour poursuivre 

le bien.  Cet appel touche à tous les domaines de la vie.  

Prenons quelques exemples pour illustrer ces propos : 

a) La paix 

En poursuivant la sainteté, nous devons nous détourner 

d’émotions et de gestes tels que la colère et la haine, la 

violence et le désir de vengeance pour, à la place, rechercher 

le pardon, la réconciliation et la paix, la patience, la douceur 

et la maitrise de soi. 

b) L’honnêteté 

Dans notre quête de sainteté, nous devons renoncer au 

mensonge, à la corruption, à l’escroquerie et à toutes formes 
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d’exploitation pour rechercher à la place la justice, 

l’intégrité et l’honnêteté. 

c) La pureté 

Pour poursuivre la sainteté, nous devons nous détourner de 

l’immoralité sexuelle sous toutes ses formes, ainsi que de 

toute relation illicite, pour, à la place, rechercher la pureté et 

réserver les rapports sexuels au seul cadre du mariage. 

Nous pourrions facilement trouver d’autres exemples mais 

j’espère que vous avez compris le principe. 

Il est clair que si nous recherchons ainsi le bien, tout en 

évitant la pratique du péché, nous deviendrons différents des 

gens qui nous entourent. 

2) Pourquoi la poursuite de la sainteté est-elle si 

importante ? 

Déjà, dans sa première lettre l’apôtre Pierre souligne 

l’importance de la sainteté : 

« Comme des enfants obéissants, ne vous laissez 

plus diriger par les passions qui vous 

gouvernaient autrefois, au temps de votre 

ignorance. Au contraire, tout comme celui qui 

vous a appelés est saint, soyez saints dans tout 

votre comportement. Car voici ce que Dieu dit 

dans l'Ecriture : Soyez saints, car je suis saint. » 

(1 Pierre 1 : 14-16) 
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En fait, Pierre appuie ses propos sur les écritures de l’Ancien 

Testament car il cite le livre du Lévitique au chapitre 19 le 

verset 2.  Ce livre du Lévitique a été écrit à l’époque de 

Moïse et l’on peut dire que son thème principal est la 

sainteté.  En bref, Dieu nous appelle à la sainteté parce que 

lui-même est saint et qu’il veut que nous lui ressemblions et 

faisions des efforts pour lui ressembler.  Dieu nous appelle 

à la sainteté, car cela fait partie de notre témoignage devant 

tous les peuples de la terre.  Enfin, Dieu nous appelle à la 

sainteté car il désire que nous soyons prêts à entrer dans la 

nouvelle création, notre espérance éternelle. 

3) L’espérance du croyant qui poursuit la sainteté 

L’apôtre Pierre évoque la fin de cet âge présent, avec des 

paroles terrifiantes.  Il parle d’un jugement catastrophique, 

d’un événement qui bouleversera et consumera la terre et les 

cieux. Cela semble effrayant, l’avenir est présenté d’une 

manière sombre.  Toutefois, Pierre glisse dans ces versets 

une grande lueur d’espoir pour celles et ceux qui s’attachent 

à Jésus par la foi et qui persévèrent dans la poursuite de la 

sainteté.  En effet, Pierre déclare : « Dieu a promis un 

nouveau ciel et une nouvelle terre où la justice habitera. » 

(1 Pierre 3 : 13) 

Tout comme Dieu a sauvé Noé et sa famille au moment du 

déluge catastrophique qui a englouti la terre et tous ses 

habitants, Dieu sauvera l’Eglise au moment où les feux 

embraseront la terre. 

Nous ne pouvons pas décrire comment sera l’avenir 

exactement.  Il est difficile de savoir à quel point les paroles 
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de l’apôtre sont à prendre de façon littérale ou imagée.  Ce 

dont nous pouvons être sûrs, c’est qu’il y aura un jugement 

mais que l’Eglise s’en sortira grâce à Jésus-Christ.  Nous 

avons aussi la certitude que tout véritable chrétien 

ressuscitera des morts pour vivre dans la nouvelle création 

où, selon les propos de Pierre, la justice règnera. 

La Bible parle de la nouvelle création, mais de façon très 

imagée.  Nous ne pouvons pas dire avec certitude à quoi elle 

ressemblera. 

4) La justice dans la nouvelle création 

Aujourd’hui nous vivons dans un monde profondément 

injuste. Qui n’a pas souffert d’injustices dans sa vie ?  Les 

injustices sont partout, elles existent à l’échelle 

internationale, nationale, locale et familiale.  La pauvreté, le 

racisme et le tribalisme sont des signes de cette injustice.  

Les plus forts exploitent et abusent des faibles et des plus 

vulnérables ; la corruption et la violence sévissent. On 

pourrait tous ajouter quelque chose à cette liste et raconter 

des expériences personnelles d’injustices vécues. Tous ces 

maux et ces malheurs n’existeront plus dans la nouvelle 

création, car la justice y règnera. Tout être humain ou 

spirituel qui pratique l’injustice sera banni et donc absent de 

la nouvelle création, où la justice règnera. En ce lieu, nous 

vivrons en paix, nous connaitrons l’harmonie et la sécurité, 

la prospérité aussi, car personne ne manquera de rien. 

Cependant, je pense qu’il existe un sens encore plus profond 

et plus merveilleux aux paroles : « où la justice habitera ».  

La justice règnera dans la nouvelle création car celui qui est 
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parfaitement juste y habitera !  Dieu sera avec nous et nous 

serons avec Dieu. Nos yeux le verront et nous connaitrons 

le bonheur parfait. Dans cette nouvelle création, Dieu 

établira sa justice parfaite. 

La justice et la sainteté sont des mots qui se ressemblent.  

Nous pouvons dire que la justice est une expression, parmi 

d’autres, de la sainteté de Dieu. Nous pouvons dire 

également que la nouvelle création sera un lieu saint car le 

Dieu trois fois saint y résidera.  Si Dieu donc nous appelle 

aujourd’hui à mener une vie sainte, c’est pour nous préparer 

à vivre dans ce lieu saint par excellence qui est la nouvelle 

création. Il est vrai que, dans ce monde, nous ne 

parviendrons jamais à la sainteté parfaite mais Dieu nous 

appelle à faire toujours plus de progrès vers ce but, car nous 

sommes en chemin, vers la nouvelle création, qui est 

parfaite. 

Imaginez que vous vouliez aller vivre dans un pays étranger.  

Avant de partir, il vous faudra apprendre la langue de ce 

peuple, il faudra aussi vous familiariser avec leurs lois et 

leur culture, leurs coutumes et leurs mœurs. Si vous vous y 

préparez bien, vous vous adapterez plus facilement à la vie 

dans ce nouveau pays. 

Nous pouvons presque dire que la langue de la nouvelle 

création, c’est la sainteté ! Apprenons, dès aujourd’hui, à 

mener une vie sainte, car c’est ainsi que nous nous préparons 

pour la vie éternelle dans la nouvelle création. 

 



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 69 

 

La derniers conseils de l’apôtre 

Pierre 

« C'est pourquoi, mes chers amis, dans cette 

attente, faites tous vos efforts pour que Dieu vous 

trouve purs et irréprochables à ses yeux, dans la 

paix qu'il donne. Comprenez bien que la patience 

du Seigneur est le salut des hommes. Paul, notre 

frère bien-aimé, vous l'a aussi écrit avec la 

sagesse que Dieu lui a donnée. Il l'a fait comme 

dans toutes ses lettres, où il aborde ces sujets. 

Certes, il s'y trouve des passages difficiles à 

comprendre, dont les personnes ignorantes et mal 

affermies déforment le sens, comme elles le font 

aussi pour leur propre ruine des autres textes de 

l'Ecriture. 

Quant à vous, mes chers amis, vous voilà 

prévenus. Prenez garde de ne pas vous laisser 

entraîner par l'égarement de ces hommes vivant 

sans respect pour Dieu et de perdre ainsi la 

position solide que vous occupez.  Au contraire, 

progressez sans cesse dans la grâce et dans la 

connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus-

Christ. A lui soit la gloire dès maintenant et pour 

l'éternité. Amen. »  (2 Pierre 3 : 14-18) 

Nous arrivons, avec ce texte, à la fin de la deuxième lettre 

de Pierre et nous pouvons retenir de ces paroles plusieurs 

leçons. 

9 
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1) Un rappel 

D’abord, Pierre récapitule ou résume ce que nous avons 

appris précédemment. En l’occurrence, il répond à la 

question : comment vivre à la lumière du retour de Jésus-

Christ qui approche ?  Et lors du chapitre précédent nous 

avons appris qu’il met l’accent sur la poursuite de la sainteté. 

Jésus reviendra pour établir son règne qui est juste et bon. Il 

est donc essentiel en attendant ce jour, de vivre en 

recherchant la justice de Dieu.  Pierre rappelle cette idée 

dans le premier verset du texte cité ci-dessus : « C'est 

pourquoi, mes chers amis, dans cette attente, faites tous vos 

efforts pour que Dieu vous trouve purs et irréprochables à 

ses yeux, dans la paix qu'il donne. » (2 Pierre 3 : 14). La 

notion d’être pur et irréprochable rejoint celle de la justice 

et de la sainteté.  Nous devons en effet nous détourner du 

mal pour pratiquer le bien.  Nous devons nous préparer à 

vivre dans le royaume du Seigneur Jésus qu’il prépare pour 

nous. Nous pouvons dire que Dieu nous sauve pour faire de 

nous un peuple saint, un peuple prêt pour la vie éternelle. 

2) La patience de Dieu 

Pierre nous rappelle également la patience de Dieu.  Il écrit: 

« Comprenez bien que la patience du Seigneur est le salut 

des hommes. » (2 Pierre 3 : 15). 

Nous avons déjà appris lors d’un chapitre précédent que si 

Jésus tarde à revenir, c’est parce que Dieu veut donner à tous 

les incrédules et moqueurs, l’opportunité de réfléchir à son 
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appel, la possibilité de se repentir et de mettre leur foi en 

Jésus. 

Dieu continue de tendre une main miséricordieuse à ceux 

qui le rejettent.  Il use de patience, mais il faut le rappeler, il 

ne faut pas abuser de sa patience car le jour viendra où il 

jugera chacun, et toute personne incrédule, indifférente, 

moqueuse et désobéissante sera exclue de la nouvelle 

création, ce lieu de bénédiction éternelle où Jésus, le 

Seigneur règnera. 

3) L’apôtre Pierre et les écrits de l’apôtre Paul 

Il est intéressant de noter que Pierre mentionne les lettres de 

l’apôtre Paul.  Il explique même que ses lettres ne sont pas 

forcément faciles à comprendre ! 

Ces versets sont très intéressants pour plusieurs raisons.  

D’abord, si Pierre est au courant du contenu des lettres de 

l’apôtre Paul, cela veut dire qu’il les a probablement lues. 

Cela prouve bien que ces lettres circulaient dans les 

premières églises. 

a) L’autorité des lettres de Paul 

Il est important à noter que selon Pierre les lettres de Paul 

ont la même autorité que les Ecritures de l’Ancien 

Testament. Il reconnait donc que Paul a écrit sous 

l’inspiration de l’Esprit Saint de façon à donner à ses écrits 

une qualité et une autorité toutes particulières. C’est pour 

cette raison que l’Eglise a choisi d’inclure les lettres de 

l’apôtre Paul dans la Bible. Ces lettres sont une révélation 
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de la part de Dieu, c’est pourquoi nous devons les lire et 

laisser leur enseignement façonner notre foi et notre vie. 

b) La difficulté des lettres de Paul 

Si Pierre avait, en tant qu’apôtre, du mal à comprendre 

certains passages des lettres de Paul, nous ne devons pas 

avoir honte d’admettre que nous aussi, nous avons parfois 

du mal à comprendre ses écrits. 

Cependant, Pierre évoque un danger, un piège dans lequel il 

ne veut pas que nous tombions ! Du fait que certains 

passages de l’apôtre Paul sont difficiles à comprendre, 

certains enseignants bibliques, parce qu’ils les ont mal 

compris, apportent de faux enseignements, très dangereux. 

Certains le font par ignorance.  Ils sont sincères, ils ont tout 

simplement mal interprété ces passages bibliques.  D‘autres, 

par contre, sont malintentionnés. Délibérément, ils tordent 

le sens des Ecritures pour soutenir leurs propos mensongers 

et méchants. Leurs enseignements peuvent nous conduire à 

la ruine. 

c) Comment mieux comprendre les lettres de Paul 

L’idéal, quand nous lisons un texte biblique que nous ne 

comprenons pas, c’est d’en demander le sens à une personne 

digne de confiance ou de consulter des commentaires 

bibliques.  Mais quelques fois, personne ne peut nous aider 

et on n’a pas accès à des explications approfondies. 

Dans ce cas, il ne faut pas trop s’inquiéter si nous ne 

parvenons pas à comprendre tous les passages bibliques, car 

notre place dans le royaume de Dieu ne dépend pas de la 



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 73 

 

réussite d’un examen de théologie !  L’essentiel est de croire 

en Jésus-Christ et de lui manifester notre loyauté en 

poursuivant une vie sainte. Une bonne partie de 

l’enseignement de l’apôtre Paul est abordable et 

compréhensible, nous pouvons le lire avec profit même si 

nous ne comprenons pas tout. 

Ensuite, même si nous n’avons pas forcément de 

commentaires bibliques à consulter, tout chrétien vit avec 

l’Esprit en lui et il peut prier afin que l’Esprit le conduise 

vers la vérité et une bonne compréhension de la Bible. Nous 

pouvons également prier l’Esprit pour qu’il nous éclaire, 

afin de discerner si, ce qu’un enseignant affirme, correspond 

à une interprétation juste des Ecritures. 

J’insiste également sur le besoin de prier et de lire la Bible 

avec d’autres chrétiens. Nous pouvons tous faire des erreurs 

d’interprétation et plus nous discutons de la Bible ensemble, 

plus nous nous éclairons les uns les autres et plus nous 

pouvons nous corriger, les uns les autres, et ensemble arriver 

à une bonne compréhension des textes difficiles. 

4) La conclusion 

L’apôtre Pierre conclut sa lettre avec les paroles suivantes : 

« Quant à vous, mes chers amis, vous voilà 

prévenus. Prenez garde de ne pas vous laisser 

entraîner par l'égarement de ces hommes vivant 

sans respect pour Dieu et de perdre ainsi la 

position solide que vous occupez.  Au contraire, 

progressez sans cesse dans la grâce et dans la 
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connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus-

Christ. A lui soit la gloire dès maintenant et pour 

l'éternité. Amen. » (2 Pierre 3 : 17-18) 

Pour conclure sa lettre, Pierre rappelle les raisons pour 

lesquelles il l’a écrite et il met ses lecteurs devant un choix. 

Nous savons que de faux enseignants parcouraient la région 

et troublaient les églises avec leurs propos mensongers. 

Rappelons-le, tout au long du deuxième chapitre de sa lettre, 

Pierre a très fermement dénoncé ces faux enseignants. Il a 

instruit les croyants pour les aider à les reconnaître et il les 

a avertis des dangers encourus si jamais ils les suivaient.  

Cette leçon est si importante que Pierre la rappelle vers la 

fin de sa lettre : « Prenez garde » dit-il « de ne pas vous 

laisser entraîner par l'égarement de ces hommes vivant sans 

respect pour Dieu et de perdre ainsi la position solide que 

vous occupez. » (2 Pierre 3 : 17). 

Malheureusement, les faux enseignants existent encore de 

nos jours et leur influence est tout aussi néfaste qu’à 

l’époque de Pierre. C’est pourquoi, je vous appelle à la 

vigilance et vous encourage à être fidèle à l’enseignement 

des apôtres, tel que nous le lisons dans le Nouveau 

Testament. 

Toutefois, même si Pierre trouve nécessaire de rappeler cet 

avertissement, ses dernières paroles sont un encouragement 

à grandir en Jésus : « Au contraire » dit-il « progressez sans 

cesse dans la grâce et dans la connaissance de notre 

Seigneur et Sauveur Jésus-Christ. » (2 Pierre 3 : 18) 
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Ce thème de la croissance spirituelle a été le sujet d’un 

premier livret consacré à l’étude de cette deuxième lettre de 

Pierre, car l’apôtre l’aborde en détail au chapitre 1.  Un arbre 

vivant ne cesse de grandir et de produire du fruit.  De la 

même manière, le chrétien est appelé à toujours faire des 

progrès et à porter du fruit.  Nous sommes appelés à nous 

attacher à Jésus et à approfondir cette relation privilégiée et 

merveilleuse avec lui. 

Nous pouvons nous demander comment faire des progrès « 

dans la grâce et dans la connaissance de notre Seigneur et 

Sauveur Jésus-Christ » ?  Pour y répondre et pour conclure 

ce livret sur la deuxième lettre de Pierre, il convient de lire 

ce qu’il a écrit au sujet de la croissance spirituelle : 

« Par sa puissance, en effet, Dieu nous a donné 

tout ce qu'il faut pour vivre dans l'attachement au 

Seigneur, en nous faisant connaître celui qui nous 

a appelés par la manifestation de sa propre gloire 

et l'intervention de sa force.  Ainsi, nous 

bénéficions des dons infiniment précieux que Dieu 

nous avait promis. Il a voulu, par ces dons, vous 

rendre conformes à ce que Dieu est, vous qui avez 

fui la corruption que les mauvais désirs font 

régner dans ce monde. Pour cette raison même, 

faites tous vos efforts pour ajouter à votre foi 

l’excellence morale, à l’excellence morale la 

connaissance, à la connaissance la maîtrise de 

soi, à la maîtrise de soi l'endurance dans 

l'épreuve, à l'endurance l'attachement à Dieu, à 

cet attachement l'affection fraternelle, et à 



Quelques réflexions sur la deuxième Epître de Pierre (2ème partie)        Page 76 

 

l'affection fraternelle l'amour. Car si vous 

possédez ces qualités, et si elles grandissent sans 

cesse en vous, elles vous rendront actifs et vous 

permettront de connaître toujours mieux notre 

Seigneur Jésus-Christ. » (2 Pierre 1 : 3-11) 
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